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Точки росТа

регион развития в ПоСледние годы ключе-
выми инвеСтиционными Проектами ленинградСкой облаСти 
Стали Проекты, Связанные С обеСПечением транСПортной  
доСтуПноСти районов активной жилой заСтройки единой 
Санкт-ПетербургСкой агломерации, а также Со Строитель-
Ством одного из круПнейших в мире газоПерерабатывающе-
го и газохимичеСкого ПроизводСтвенного комПлекСа Пере-
работки этанСодержащего газа (кПэг) в уСть-луге. экСПерты 
конСтатируют выСокую СтеПень защищенноСти дорожных 
инфраСтруктурных Проектов региона, но СомневаютСя  
в ПерСПективах кПэг. алексаНдра теН

В связи с активным жилищным строительством в ле-
нинградской области (за первое полугодие 2022 года в 
регионе введено в эксплуатацию 2,1 млн кв. м жилья, 
в том числе 700  тыс. кв. м в многоквартирных жилых 
домах и 1,4 млн кв. м в иЖс) важнейшее значение для 
региона приобрели проекты по обеспечению транспорт-
ной доступности районов активной жилой застройки 
единой санкт-Петербургской агломерации. к таким 
проектам относятся трамвайное сообщение от санкт-
Петербурга с деревней Новосаратовка Всеволожского 
района ленобласти и микрорайоном Южный города 
Всеволожска, строительство участка линии петербург-
ского метрополитена от станции «Улица дыбенко» до 
станции «кудрово» с электродепо «Правобережное», 
строительство кад-2 и подключение колтушского и 
Мурманского шоссе к Широтной магистрали скоростно-
го движения (ШМсд).

Проект трамвайного сообщения на Новосаратовку 
предусмотрен генеральным планом свердловского го-
родского поселения Всеволожского района ленобласти, 
в соответствии с которым прогнозируется увеличение 
численности населения до 150–170 тыс. человек к 2035 
году. В ближайшие годы только в самой Новосаратовке 
прогнозируется значительный прирост населения в свя-
зи со строительством свыше 2 млн кв. м жилья.

По информации пресс-службы правительства регио-
на, в настоящее время определена стоимость разработ-
ки предпроектной документации линии Новосаратовка 
— улица Народная (Петербург) — около 20,2 млн руб- 
лей, а также линии микрорайон Южный (Всеволожск) 
— улица Подвойского (Петербург) — около 18,2  млн 
рублей.

Проект строительства трамвайных линий к 2040 году 
подразумевает реализацию в форме концессионного 
соглашения, концессионером в котором выступает банк 
ВтБ. В рамках ПМЭФ-2022 между ленинградской об-
ластью и ООО «ВтБ инфраструктурный холдинг» было 
подписано соглашение о социально-экономическом со-
трудничестве, предполагающее взаимодействие по во-
просам строительства трамвайных линий. 

кудровСкий коллаПС Проект строитель-
ства участка линии метрополитена от станции «Улица 
дыбенко» до станции «кудрово» с электродепо «Право-
бережное» рассматривается в качестве одного из реше-
ний проблемы транспортной доступности города кудро-
во. В соответствии с установленными законодательными 
полномочиями непосредственная реализация проекта 
осуществляется Петербургским метрополитеном, обе-
щающим построить метро в кудрово к 2029 году.

разработанный ранее план мероприятий предусма-
тривает передачу земельных участков на территории 
области санкт-Петербургу для размещения на них 
наземных объектов Петербургского метрополитена: 
электродепо с рельсовыми и автодорожного подходами, 
два вестибюля метрополитена и вентиляционные шахты. 
сегодня уже определены земельные участки, необходи-
мые для размещения этих объектов, разработан проект 
планировки территории, прорабатываются организаци-
онные вопросы, связанные с изъятием земельных участ-
ков для государственных нужд, говорят в пресс-службе 
областной администрации.

кроме этого, на ПМЭФ-2022 между ленобластью и 
ООО «Мегалайн» было заключено соглашение о раз-
работке и реализации проекта транспортно-пересадоч-
ного узла (тПУ) «кудрово». Начало его строительства 
запланировано на 2022 год. инвестор ООО «Мегалайн» 
выразил намерение самостоятельно осуществить все 
необходимые мероприятия, связанные с проектирова-
нием и строительством тПУ «кудрово». Правительство 
ленинградской области планирует передать в использо-
вание инвестору земельные участки, необходимые для 
его реализации.

В кудрово запланировано также строительство раз-
вязки — подъезда к тПУ. стоимость реализации про-

точки роСта

коЛоНка рЕДакТора

без Паники!
Настал август. Месяц в новейшей 
истории страны зарекомендовал 
себя крайне отрицательно: за 
последние три десятка лет именно 
в этот период в стране случались 
всякие масштабные неприятности. 
Ну и во время весенних прогнозов 
аналитики обещали, что именно к 
последней трети лета экономика 
в полной мере ощутит на себе 
катастрофические последствия 
санкций и кризиса. Пока, однако, 
ничего катастрофического вроде 
бы не происходит: учетная ставка 
Центробанка снижена до 8%, в 
стране зафиксирована самая 
ощутимая за последние пять лет 
дефляция, власти приняли решение 
о новой льготной ставке по ипотеке, 
которая должна быть не ниже 
уровня ставок в 2021 года. Пока-
затели по отраслям в целом также 
не выглядят слишком удручающе. 
Падение, безусловно, есть, но во 
многих сегментах оно практически 
незаметное.

Вероятнее всего, расслабляться 
и радоваться рано: непростые 
времена в экономике вполне могут 
наступить, какие бы шаги власти 
ни предпринимали для поддерж-
ки бизнеса. Тем не менее итоги 
первого полугодия 2022 года дали 
субъектам бизнеса возможность 
смотреть в будущее если не с опти-
мизмом, то уж по крайней мере без 
паники. а психологический фактор 
тоже крайне важен для общего 
состояния дел.

Единственно, что удручает,— 
продолжающая падать доля малого 
бизнеса в общем объеме ВВП: сей-
час в россии она составляет около 
25%. Безусловно, властям проще 
иметь дело с огромными структура-
ми, однако если все-таки, несмотря 
на весь оптимизм, такие структуры 
«завалятся», экономика точно ока-
жется в руинах. с малым бизнесом 
ситуация иная: он возрождается 
из пепла практически мгновенно, 
а главное — ему не слишком-то 
нужна помощь государства. Все, что 
нужно индивидуальному предпри-
нимателю,— чтобы ему не мешали.

колонка редактора

ВаЛЕриЙ ГриБаНоВ,
РЕДАКТОР Business guide  

«ЛЕнингРАДсКАя ОбЛАсТь.  

эКОнОМиКА РЕгиОнА»
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ПЕрЕЕзД

Переезд

туманное будущее Столицы 
о Переезде ПравительСтва ленинградСкой облаСти в гатчину 
говорят Со времен губернаторСтва валерия Сердюкова. веС-
ной Прошлого года региональный Парламент Принял закон 
о ПредоСтавлении гатчине СтатуСа Столицы и СоответСтвую-
щие ПоПравки в уСтав региона. и хотя у Смены меСтоПоло-
жения органов облаСтной влаСти ПоявилоСь юридичеСкое 
оСнование, окончательные варианты меСт ПередиСлокации 
облаСтной админиСтрации и Сроки Переезда По-Прежнему  
не оПределены.  алексаНдра теН

В апреле 2021 года власти ленобласти объявили о пла-
нах по созданию в гатчине правительственного кварта-
ла в деревянных жилых домах, предназначенных для 
расселения и являющихся объектами культурного на-
следия. речь идет о зданиях, расположенных на улицах 
чкалова, горького и карла Маркса. тогда же возможные 
сроки переезда были перенесены на 2025 год.

раССеление для вСеления как рас-
сказали Bg в пресс-службе правительства региона, 
сегодня областной комитет по строительству расселяет 
выявленные объекты культурного наследия, из семи 
многоквартирных домов осталось расселить один — 
на улице горького, 28. люди из этого аварийного дома 
переедут в новые квартиры до конца года. Жильцы из 
остальных многоквартирных домов переехали в ново-
стройку, построенную по программе расселения аварий-
ного жилья, на улице красных Военлетов. 

После полного расселения аварийных домов адми-
нистрация гатчинского района будет переводить дома 
в нежилой фонд. работа должна быть завершена до 
10 мая 2023 года, говорят в пресс-службе областной 
администрации. После этого дома будут переведены в 
собственность ленинградской области.

По Плану кроме перевода исторических зданий в 
собственность региона, ведется работа над изменениями 
генерального плана гатчины. Первая концепция измене-
ний была представлена на градостроительном совете ле-
нинградской области в конце марта 2022 года. идея раз-
работчиков проекта, ООО «джи динамика», сводилась 
к утверждению гатчины как столицы региона. Проект 
изменений подразумевает, что до 2040 года численность 
населения предполагаемой столицы увеличится с 83 до 
112 тыс. человек. Под жилую застройку в новом генплане 
предусмотрено семь площадок, где утверждены проекты 
планировки и уже ведется строительство. Это квартал, 
занятый военными казармами, микрорайоны «рощин-
ский», «Въезд», «аэродром», «Заячий ремиз», а также 
территории бывшего завода «гатчинсельмарш» и пло-
щадка спецназначения в микрорайоне Мариенбург. Но-
вых территорий для комплексного жилищного освоения 
в данной концепции генплана запланировано не было. 

В предложенном варианте проектировщики рас-
смотрели две площадки под размещение органов  
государственной власти: на территории индустриаль-
ного парка «северо-Западный нанотехнологический 
центр» (между ленинградским и Пулковским шоссе), 
а также в индустриальном парке «дони — Верево» 
(между одноименными поселениями). члены градостро-
ительного совета ленобласти предложили доработать 
проект, отметив, что проектировщики не учли ряд важ-
ных моментов, связанных с планировочной структурой 
города, недостаточно проработали площадки для раз-
мещения правительства, а также не учли строительство 
мемориального комплекса в деревне дони.

не раССтатьСя С Петербургом Биз-
нес-сообщество ленобласти неоднозначно оценивает 

идею переезда. Вопросы у представителей деловых кру-
гов вызывает прежде всего логистика — транспортное 
сообщение между гатчиной и Петербургом. спорным 
моментом является не только удобство сотрудников об-
ластной администрации, живущих в северной столице, 
но и коммуникации между властными органами различ-
ных уровней. «В Петербурге остаются территориальные 
подразделения федеральных органов власти, полно-
мочное представительство президента рФ в северо-
Западном федеральном округе, властные структуры 
соседа и партнера ленобласти — санкт-Петербурга,— 
приводит пример исполнительный директор ленинград-
ской торгово-промышленной палаты (лОтПП) игорь 
Муравьев.— Понятно, что все мы уже привыкли к циф-
ровым технологиям, но важность личных встреч и пере-
говоров никто не отменял».

Областной бизнес определился с необходимостью 
физического присутствия в Петербурге раньше и успеш-
нее администрации региона. По словам господина Му-
равьева, здесь все зависит от специфики самого бизне-
са и его управления: «к примеру, офисы строительных 
компаний, работающих на два региона, исторически 
расположены в санкт-Петербурге, им так удобнее. Пред-
приятия, передислоцирующиеся из промышленных зон 
Петербурга в ленобласть, обычно переводят вместе с 
производственными площадками и головные офисы, 
так как управлять технологическим процессом дистан-
ционно достаточно сложно».

гатчинСкие ПерСПективы из плюсов 
переезда господин Муравьев называет развитие для 
самой гатчины и соседних территорий, которое повлечет 
за собой столичный статус. «Наличие собственной фак-
тической, а не для галочки, функциональной столицы 

ленинградской области имеет принципиальное значе-
ние для региона — в первую очередь с политической 
точки зрения»,— считает игорь Муравьев.

с этим отчасти согласен доцент кафедры политиче-
ской психологии александр конфисахор. «с одной сто-
роны, конечно, у такого значимого субъекта рФ должна 
быть своя столица,— говорит политолог.— Но с другой, 
переезд правительства региона в гатчину будет означать 
преференции для одного района и некий сниженный 
уровень внимания к остальным». столичный статус — 
это другие бюджеты, другие преференции для проектов 
главного города региона. «если один район будет в при-
оритете в ущерб остальным, это может быть воспринято 
неоднозначно»,— продолжает господин конфисахор и 
напоминает, что ранее уже высказывалась идея менять 
столицу ленобласти раз в два года. При этом эксперт 
признает, что технически, логистически и организацион-
но реализовать эту идею будет очень сложно.

Сдвиг вПраво Оценивая причины столь долго-
го выполнения планов по переезду, политолог не ис-
ключает возможность, что у областного правительства 
все еще нет четкого понимания, какое решение будет 
правильным. «Перевезти такую сложную и большую 
структуру, как администрация ленобласти,— очень за-
тратное мероприятие,— констатирует господин конфи-
сахор.— Нынешняя международная политическая ситу-
ация, конечно, также не способствует ускорению столь 
сложных проектов». 

с учетом скорости, с которой реализуется проект пе-
реноса столицы ленобласти в гатчину, исполнительный 
директор лОтПП тоже не исключает возможность пере-
носов сроков переезда: «Здесь может произойти то, что 
сегодня модно называть „сдвиг по срокам вправо“». n

екта составляет около 6 млрд рублей, четыре из которых 
получены областью в качестве инфраструктурного кре-
дита. контракт на стройку планируется заключить летом 
этого года. сроки работ — 2–4  года. Новая развязка 
добавит еще один выезд из молодого города, сообщает 
пресс-служба дорожного комитета ленобласти. 

федеральный уровень другими наибо-
лее масштабными проектами агломерации области и го-
рода за последнее десятилетие являются федеральные 
проекты строительства Второй кольцевой автодороги 
(кад-2) и Широтной магистрали скоростного движе-
ния. как рассказали Bg в правительстве ленобласти, 
со своей стороны регион провел необходимую работу 
с «автодором», в том числе, по возможным вариантам 
прохождения трассы кад-2, и с нетерпением ждет на-
чала проектирования, намеченного на 2024–2025 годы.

Пятый и шестой этапы ШМсд предполагают под-
ключение новой скоростной магистрали к колтушскому 
и Мурманскому шоссе. Область зарезервировала землю 
под строительство и предложила рассмотреть вариант 
прямого федерального субсидирования строительства в 
размере 68% (25% затрат готова вносить область, остав-
шиеся 7% — инвестор, которым выступает ООО «ВтБ 
инфраструктурный холдинг»). ранее правительство 
ленобласти сообщало, что стоимость пятого и шестого 
этапов оценивается в 77,7 млрд рублей.

Под защитой гоСударСтва самым 
срочным инфраструктурным проектом ленобласти гене-
ральный директор ассоциации предприятий дорожного 
комплекса Юрий агафонов считает ШМсд. «Это дорогой, 
но оправданный проект, который призван значительно 
разгрузить городской трафик и нормализовать дорожную 
ситуацию в сторону трассы „кола“, а также обеспечить 
быстрый въезд и выезд из города,— полагает эксперт.— 
Здесь главное быстро реализовать проект, предусмотреть 
его полное финансирование на весь период строитель-
ства, а не на отдельные части, как это было в свое время 
со строительством кад. Мы помним, что деньги на со-
оружение кольцевой то выделялись, то заканчивались, 
подрядчики были вынуждены приостанавливать работы, 
и это сильно затянуло сроки ввода объекта».

По мнению генерального директора агентства 
«Infoline-аналитика» Михаила Бурмистрова, дорожные 
проекты ленобласти характеризуются высокой степенью 
защищенности со стороны государства, их реализация 
не вызывает сомнений, так как активное инвестирование 
в инфраструктурное строительство выбрано правитель-
ством страны одним из антикризисных инструментов.

Сомнительный мегаПроект При 
этом эксперт сомневается в дальнейшей реализации 
проекта строительства одного из крупнейших в мире 
газоперерабатывающего и газохимического производ-
ственного комплекса переработки этансодержащего газа 
(кПЭг) в Усть-луге. «В отношении данного проекта опа-
сения вызывает не только сбыт продукции предполагае-
мого комплекса в условиях санкционного давления, но и 
физическое выполнение работ по строительству в связи 
с выходом из проекта иностранного подрядчика — не-
мецкой компании Linde. если проект и не будет отменен, 
то, по крайней мере, его параметры будут значительно 
изменены»,— предполагает господин Бурмистров.

В  рамках EPC-контракта с оператором кПЭг  
ООО «русхимальянс» (долями компании по 50% владеют 
«газпром» и «русгаздобыча» артема Оболенского) Linde 
отвечала за проектирование, поставку оборудования, 
строительство и ввод в эксплуатацию объектов газопере-
работки и технологического общезаводского хозяйства, 
но в марте 2022 года компания объявила о приостановке 
«всех способов развития новых проектов» в россии.

как планировалось ранее, кПЭг «русхимальянса» 
в Усть-луге должен был выпускать в результате пере-
работки этансодержащего газа до 4  млн тонн этана и 
2,2  млн тонн сжиженных углеводородных газов в год. 
Большая часть переработанного метана позволит про-
изводить 19,5  млн тонн сжиженного природного газа 
(сПг) в год. Остатки сПг планировалось направлять на 
экспорт по системе газопроводов «северный поток». 
Ввод в строй первой и второй очередей комплекса был 
намечен на 2023–2024 годы. n

НаЛичиЕ соБсТВЕННоЙ факТичЕскоЙ, а НЕ ДЛя ГаЛочки, фуНкЦиоНаЛьНоЙ сТоЛиЦы ЛЕНиНГраДскоЙ оБЛасТи иМЕЕТ 
ПриНЦиПиаЛьНоЕ зНачЕНиЕ ДЛя рЕГиоНа — В ПЕрВую очЕрЕДь с ПоЛиТичЕскоЙ Точки зрЕНия
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сЕЛьскоЕ хозяЙсТВо

СельСкое хозяйСтво

Переход 
на СамообеСПечение  
в 2022 году влаСти ленинградСкой облаСти Планиру-
ют увеличить ПроизводСтво По вСем оСновным видам 
Продукции: картофелю, молоку, мяСу Скота и Птицы, 
яйцам, товарному зерну. в нынешних уСловиях регион 
СтремитСя к СамообеСПечению, говорят в облаСтной 
админиСтрации, но экСПерты, анализируя цифры,  
Приходят к выводу, что леноблаСть еще не готова  
кормить Себя СамоСтоятельно. алексаНдра теН

В 2022 году комитет по агропромышленному и рыбохо-
зяйственному комплексу ленинградской области плани-
рует увеличение объемов производства по всем основ-
ным видам продукции: зерна на 20 тыс. тонн (до 160 тыс. 
тонн), рапса на 4 тыс. тонн (до 11,9 тыс. тонн), картофеля 
на 42 тыс. тонн (до 207 тыс. тонн), молока на 10 тыс. тонн 
(до 660 тыс. тонн), мяса скота и птицы на 12,5 тыс. тонн 
(до 375  тыс. тонн), яиц на 200  млн штук (до 3,6  млрд 
штук), рассказали Bg в пресс-службе комитета.

ленинградСкий набор В 2021 году в 
регионе собрали 140 тыс. тонн зерна. Зерно в регионе 
— фуражное (идущее на корм животным), уточняют в 
комитете. При этом ленобласть — крупнейший в россии 
потребитель фуражного зерна: ежегодно региону требу-
ется примерно 1,4  млн тонн. В  планах областных вла-
стей — полное обеспечение собственных потребностей 
и продажа зерна на экспорт.

еще одна ценная кормовая добавка, востребованная 
в ленобласти,— рапс. Урожай рапса в 2021 году достиг 
7,9 тыс. тонн, регион занимает пятое место в россии по 
урожайности рапса. Производство картофеля в про-
шлом году составило 165,3 тыс. тонн, овощей открытого 
грунта — 115,3 тыс. тонн, овощей защищенного грунта 
— 61,3 тыс. тонн, молока — 649 тыс. тонн, мяса скота и 
птицы — 362,5 тыс. тонн, яиц — 3,5 млрд штук.

ленинградская область входит в тройку лидеров в 
россии по производству семенного картофеля, она пер-
вая в стране по производству салата и зелени, третья 
— по выращиванию цветов, пятая — по производству 
грибов. регион занимает третье место в стране по выра-
щиванию форели. За 2021 год объем производства про-
дукции товарной аквакультуры в ленинградской области 
достиг 12,6 тыс. тонн, из которых лососевые (радужная 
форель) составляют 98%. Общий выпуск товарной пи-
щевой рыбной продукции составил 62,7 тыс. тонн.

что ПоСеешь По информации комитета по агро-
промышленному и рыбохозяйственному комплексу ле-
нобласти, посевная 2022 года прошла в штатном режиме. 
яровой сев проведен на площади 68,2 тыс. га (по плану 
— 62,1  тыс. га) Посеяно 34  тыс. га зерновых культур: 
пшеница, рожь, тритикале — гибрид ржи и пшеницы, 
ячмень (по плану — 31,8 тыс. га). с учетом озимых зер-
новых общая площадь под зерновыми составляет 45 тыс. 
га. В 2021 году в регионе посеяли 33,9 тыс. га зерновых.

ярового рапса посеяно 2,6 тыс. га (по плану — 2 тыс. 
га), в прошлом году рапса посеяли 1,43 тыс. га. с учетом 
озимого рапса общая площадь под рапсом составляет 
5,5 тыс. га. Посажено 3 тыс. га картофеля (в 2021 году 
— 2,77  тыс. га), 1,9  тыс. га овощей (в 2021 году — 
2 тыс. га), 26,7 тыс. га  кормовых культур (в 2021 году — 
31,5 тыс. га), в том числе 15,5 тыс. га однолетней травы, 
8,4 тыс. га многолетней травы.

на втором меСте В молочном скотоводстве 
россии ленинградская область занимает второе место 
по уровню молочной продуктивности: удой на корову в 

сельскохозяйственных организациях в 2021 году достиг 
9,3 тонны. доля общего объема производства молока в 
ленинградской области (649,6   тыс. тонн) — 2% всего 
молока в рФ и 33% — в северо-Западном федераль-
ном округе. Племенная база молочного скотоводства 
ленинградской области представлена 60  племхозами: 
48 племенных заводов и 12 племенных репродукторов. 
Удельный вес племенных коров в поголовье сельхозор-
ганизаций достигает 90%.

В структуре валовой продукции сельского хозяйства 
43% занимает птицеводство. Птицефабриками ленин-
градской области производится 99% всего региональ-
ного мяса птицы и 98% яйца. регион сохраняет первое 
место в россии по производству яиц. В 2021 году этот 
показатель увеличился на 8,7% до 3,5 млрд штук, что 
составляет 9% от общего объема производства яйца в 
рФ и 75% от производства в сЗФО. «Мы ставим за-
дачу к 2023 году произвести 4  млрд штук яиц,— го-
ворят в областном комитете по агропромышленному и 
рыбохозяйственному комплексу.— Этому способствует 
работа в регионе двух крупнейших птицефабрик россии 
— „синявинская“ (объем выпуска 1,564 млрд штук яиц 
в год) и „роскар“ (объем выпуска 1,382 млрд штук яиц 
в год)». 

ленинградская область занимает второе место в 
россии по поголовью птицы: 30,8  млн голов и пятое 
место по объему производства мяса птицы в сельско-
хозяйственных организациях — 292,8 тыс. тонн, что со-
ставляет почти 5% от объема производства мяса птицы 
в россии и около 57% от объемов сЗФО.

для исключения зависимости от иностранного пле-
менного инкубационного яйца для мясных пород птице-
фабрика «северная» начала строительство племенного 
репродуктора второго порядка мощностью 44,4  млн 
штук племенных инкубационных яиц в год для полного 
обеспечения собственного производства инкубацион-
ным яйцом финального гибрида. Птицефабрика «си-
нявинская» ведет строительство репродуктора первого 
порядка общей мощностью 45  млн голов цыплят фи-
нального гибрида яичного направления для обеспече-
ния своих потребностей и потребностей других яичных 
птицефабрик россии в племенном материале.

ПродовольСтвенная реальноСть 
Эксперты говорят, что если изучать показатели сель-
скохозяйственной производительности региона вни-
мательнее, то картина представляется не такой ра-
дужной. В  ассоциации по поддержке фермерского 
движения и сельскохозяйственной кооперации «союз 
фермеров ленинградской области и санкт-Петербурга» 
обращают внимание на цифры по производству молока. 
из 649,6 тыс. тонн всего произведенного молока товар-
ного — 605,3 тыс. тонн. итого на душу населения молока 
остается всего около 315 кг в год при норме потребления 
в 325 кг в год, и это без учета того, что еще 238,8 тыс. 
тонн ушло в переработку. По данным портала Milknews, 
объем потребления молока и молокопродуктов в области 
в 2021 году был еще ниже: 281 кг в год. Фактически по 

итогам 2021 года ленинградская область вошла в топ-10 
регионов по снижению объемов производства молока, 
снизив объемы производства на 9,6 тыс. тонн и в топ-10 
регионов по дефициту молока (по данным dairyNews).

схожая ситуация и в производстве мяса. доля го-
вядины в общем объеме произведенной продукции со-
ставляет всего 8% (28,5 тыс. тонн, по данным комитета 
аПк региона), что равно примерно 15 кг на душу насе-
ления в год при рекомендованном объеме потребления 
в 20 кг в год. и даже если делить этот объем только на 
количество взрослого населения (примерно 1,626  млн 
человек), то объем производства все равно окажется 
недостаточным, считают в союзе фермеров ленинград-
ской области и санкт-Петербурга. При этом в 2016 году 
объем производства говядины составлял 30,2 тыс. тонн. 

сокращается и поголовье крупного рогатого скота 
(крс). По данным комитета аПк, в 2017 году поголо-
вье крс составляло 184,6 тыс. голов, а в 2021 году — 
уже 175,3. «Эти данные несколько отличаются от тех, 
что приводят Петростат и росстат: 182,9  тыс. голов в 
2017 году против 174,4 тыс. голов в 2021 годку,— го-
ворит Виктория арсеева, исполнительный директор 
союза фермеров ленинградской области и санкт-
Петербурга.— тенденция, впрочем, та же. В  данных 
условиях сложно говорить о самообеспечении всей не-
обходимой сельхозпродукцией».

Не следует забывать и о том, что ленобласть гра-
ничит с Петербургом, крупным потребителем област-
ной сельскохозяйственной продукции. так, реализация 
продукции за пределами ленинградской области, по 
данным статистики, в 2021 году составила: картофеля 
— 12,6  тыс. тонн, молока — 339,8  тыс. тонн, яиц — 
2,83 млн тыс. штук. Мяса за январь — сентябрь 2021 
года экспортировано в другие регионы 311,7 тыс. тонн 
(то есть почти весь произведенный объем). часть этой 
продукции, несомненно, вернется обратно в ленин-
градскую область через крупные торговые сети, однако 
сложно сказать, какой будет эта часть.

говяжьи трудноСти что касается произ-
водства говядины, то перспективы этой отрасли в сегод-
няшних реалиях, по словам госпожи арсеевой, кажутся 
тревожными. «Недавнее решение совета евразийской 
экономической комиссии об одобрении беспошлинного 
ввоза в рФ до 200 тыс. тонн замороженной говядины, 
в совокупности с ввозом 530  тыс. тонн по льготной 
ставке таможенного тарифа 15% (11,25% с учетом та-
рифных преференций) в год в течение 2022 года ставит 
под удар региональные животноводческие хозяйства, 
балансирующие на грани выживания. При сегодняшнем 
курсе рубля мясо, произведенное в рФ, не может кон-
курировать по цене с замороженным мясом, ввезенным 
без пошлины или по льготной ставке. данное решение 
уже вызвало обвал цен на говядину и бычков в живом 
весе, а при таких условиях (180  рублей за кг в живом 
весе) выращивание мясного крс становится убыточным 
и приведет к дальнейшему сокращению внутреннего 
производства,— объясняет эксперт.— Мы понимаем 

задачи беспошлинного экспорта, но они должны сопро-
вождаться поддержкой отечественных производителей. 
либо это приведет к закрытию собственных хозяйств и 
оттоку инвестиций».

фермеры уходят По информации коми-
тета аПк ленобласти, в общем объеме производства 
валовой продукции сельского хозяйства на долю фер-
меров приходится 4,3% (5  млрд рублей), личные под-
собные хозяйства занимают 23,5% (25  млрд рублей). 
Общий объем поддержки фермеров в 2021 году достиг 
568,5 млн рублей (в 2020 году — 538 млн рублей).

сегодня в регионе отсутствует эффективная полити-
ка развития фермерства, полагают в союзе фермеров 
ленинградской области и санкт-Петербурга. Опреде-
ленные попытки в этом направлении предпринимаются, 
однако они не всегда приводят к долгожданным резуль-
татам — и количество фермерских хозяйств неуклонно 
сокращается. В  ленобласти сейчас зарегистрировано 
около 3 тыс. хозяйств, а по данным росстата, на 1 янва-
ря 2018 года их было более 4,2 тыс. При этом в реестре 
сельскохозяйственных товаропроизводителей ленин-
градской области, включенных в перечень организаций, 
крестьянских (фермерских) хозяйств, индивидуальных 
предпринимателей — сельскохозяйственных товаро-
производителей, курируемых комитетом аПк на 1 июня 
2022 года, числится всего 434  фермерских хозяйства. 
«Значит, остальные либо не работают, либо не хотят по-
лучать предлагаемые меры поддержки»,— высказыва-
ет опасения исполнительный директор исполнительный 
директор союза фермеров ленинградской области и 
санкт-Петербурга.

Власти региона среди задач по развитию сельскохо-
зяйственной отрасли заявляют увеличение количества 
малых форм хозяйствования и развитие сельскохо-
зяйственной потребительской кооперации, в том числе 
за счет предоставление нового гранта «ленинградский 
фермер» как альтернативу «Начинающему фермеру». 
«Мало создать новые хозяйства — важно их сохра-
нить,— подчеркивает Виктория арсеева.— Мы про-
анализировали итоги предоставления грантов „Начина-
ющий фермер“ за период с 2012 по 2016 год (с момента 
освоения которых уже истекли обязательные для от-
четности пять лет). Выяснилось, что из 99 фермерских 
хозяйств, получивших гранты в этот период, полностью 
прекратили свою деятельность (ликвидированы) 43. Это 
47 млн рублей грантовой поддержки». По словам экс-
перта, многие фермерские хозяйства существуют толь-
ко на бумаге. Получив гранты, начинающие фермеры 
сталкиваются с реалиями ведения сельского хозяйства: 
трудностями сбыта, резкими изменениями рынка, и в ре-
зультате многие из них не справляются. «Поэтому здесь 
нужна скоординированная работа чиновников с обще-
ственными объединениями фермеров, чтобы эффек-
тивно отбирать, сопровождать и поддерживать тех, кто 
решил стать фермером и работать на селе»,— уверены 
специалисты союза фермеров ленинградской области и 
санкт-Петербурга. n

В  МоЛочНоМ скоТоВоДсТВЕ россии ЛЕНоБЛасТь заНиМаЕТ ВТороЕ  
МЕсТо По уроВНю МоЛочНоЙ ПроДукТиВНосТи
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ПроМышЛЕННосТь

ПромышленноСть

отложенный эффект за Первое Полугодие 2022 года 
ПромышленноСть в ленинградСкой облаСти Показала незначительное Снижение. 
ПереСтройка логиСтики, адаПтация к новым уСловиям, ПоиСк новых рынков 
Сбыта не могли не СказатьСя на объемах ПроизводСтва и выручке, Понимают 
в ПравительСтве региона. При этом влаСти видят в СложившейСя Ситуации 
возможноСти для развития, а экСПерты говорят, что бизнеС, Переживший 
Пандемию и Получивший иммунитет к работе в неПредвиденных обСтоятельСтвах, 
более или менее уСПешно Преодолевает и нынешний кризиС. алексаНдра теН

По информации пресс-службы правительства ленинград-
ской области, объем отгруженных товаров собственного 
производства, выполненных работ и услуг по всем основ-
ным видам промышленной деятельности в январе — мае 
2022 года составил 843 млрд рублей, фактический объ-
ем выпуска за аналогичный период 2021 года был равен 
620,6 млрд рублей. Наибольший объем в этом году по-
казали обрабатывающая промышленность (739,8  млрд 
рублей, фактический объем за аналогичный период 2021 
года — 527,1 млрд), обеспечение электрической энерги-
ей, газом и паром, кондиционирование воздуха (85,7 млрд 
рублей, в 2021 году — 81 млрд), водоснабжение, водоот-
ведение, организация сбора и утилизации отходов, дея-
тельность по ликвидации загрязнений (10,1 млрд рублей, 
в 2021 году — 7,7 млрд), добыча полезных ископаемых 
(7,4 млрд рублей, в 2021 году — 4,6 млрд).

ленинградСкая оСнова самый боль-
шой прирост в 1,8  раза в объеме отгруженной продук-
ции за пять месяцев 2022 года отмечается в производ-
стве кокса и нефтепродуктов — 223,8  млрд рублей, за 
аналогичный период 2021 года — 122,3  млрд рублей, 
в производстве химических веществ и химических 
продуктов прирост в 2,5  раза — 130,8  млрд рублей  
(в 2021 году — 60,8 млрд), в производстве компьютеров, 
электронных и оптических изделий прирост в 1,8 раза — 
3,4 млрд рублей (в 2021 году — 1,8 млрд), в производстве 
мебели прирост в 1,6 раза — 3,8 млрд рублей (в 2021 году 
— 2,4 млрд).

уПадок Сил снижение по итогам января — мая 2022 
года в объеме отгруженной продукции более чем на 35% за-
фиксировано в производстве напитков, где фактический 
объем отгруженной продукции снизился на 1  млрд рублей 
по сравнению с первыми пятью месяцами прошлого года, 
до 1,8 млрд рублей (за аналогичный период 2021 года — 
2,8 млрд). На 18%, до 12,9 млрд рублей, снизился объем от-
груженных товаров в обработке древесины и производстве 
изделий (в 2021 году — 15,7 млрд). На 18%, до 7,4 млрд 
рублей, сократился объем отгруженных товаров в производ-
стве машин и оборудования (в 2021 году — 9 млрд).

В пресс-службе областной администрации объясняют 
падение показателей как общими для отраслей пробле-
мами, связанными с приостановкой деятельности между-
народных (иностранных) компаний на российском рынке, 
разрывом поставок сырья и комплектующих, изменением 
логистических цепочек и существенным подорожанием 
доступной логистики, так и отраслевыми санкционными 
ограничениями. так, ограничения для лесопромышлен-
ного комплекса (лПк), в том числе запрет ввоза в за-
рубежные страны российской продукции лПк с 10 июля 
2022 года, повлекли снижение показателей отдельной 
товарной продукции в натуральном выражении: пилома-
териалов, плит дсП, древесно-стружечной плиты (дстП), 
паллет. санкции также создали проблемы с реализацией 
лиственной балансовой древесины. Остановка деятельно-
сти автомобильной отрасли повлекла существенное сни-
жение объемов отгрузки производства автокомпонентов.

иноСтранный иСход По данным правитель-
ства региона, на территории ленобласти работают свыше 
800 компаний с иностранным капиталом, ощутивших санк-
ционное давление в той или иной степени. девять компа-

ний выбрали формат продажи (реструктуризации) бизнеса 
в россии. так, российский менеджмент французской ком-
пании Schneider Electric в россии и Белоруссии выкупил 
бизнес. Новая компания будет называться Systeme Electric, 
к ней перейдет, в том числе, завод «Электромоноблок» в 
коммунаре ленинградской области, производящий и 
адаптирующий под местные требования электротехниче-
ское оборудование среднего и низкого напряжения, обо-
рудование промышленной автоматизации.

компания Essity, производитель товаров личной гигиены 
под брендами Libero, Libresse, Tena, Zewa и Tork, намерена 
продать бизнес. В стране у компании три фабрики, одна — 
в светогорске ленинградской области. компания «Филип 
Моррис ижора» (табачный концерн Philip Morris International 
(PMI) с производственной площадкой в ломоносовском рай-
оне ленобласти) рассматривает варианты реструктуризации 
своего бизнеса в россии, включая возможную передачу ак-
тивов. аО «смерфит каппа рУс» (Smurfit Kappa group plc, 
SKg), производитель гофрированного картона, бумажной и 
картонной тары, рассматривает вопрос продажи или пере-
дачи бизнеса российскому собственнику. ООО «Болл Все-
воложск», производитель алюминиевых упаковок (входит в 
американскую компанию Ball Corporation), передало активы 
в россии в управление российскому менеджменту.

В ООО «крес Нева» (входит в табачный концерн Japan 
Tobacco International) ожидается передача активов россий-
ским партнерам. испанская компания Roca group (тосно), 
выпускающая сантехнику, приняла решение передать свой 
бизнес в россии под местное управление. американская 

компания Caterpillar (тосно) сменила американского главу, 
управлявшим заводом, на российского топ-менеджера.

далеко не уедем Финская компания Nokian 
Tyres предупредила о сбоях в работе из-за санкций ес, 
препятствием стали принятие пятого пакета антироссий-
ских санкций и запрет на импорт в евросоюз автошин 
из рФ, а также на поставку сырья в россию. На заводах 
Nokian Tyres в россии производится около 80% всех шин 
для легковых автомобилей, половина сырья на производ-
стве — импортное. Nokian Tyres прекращает инвестиции 
в производство шин на территории россии и сокращает 
почти четверть персонала, в планах — нарастить мощ-
ности своих заводов в Финляндии и сШа. В перспекти-
ве компания планирует производить все продаваемые в 
северной европе шины в финском городе Нокиа, а шины 
для северной америки — также в Нокиа и в сШа. 

При этом все указанные компании продолжают ра-
ботать и выплачивать заработную плату сотрудникам. 
Отдельные предприятия, испытавшие сильное санкцион-
ное давление со стороны топ-менеджмента центральных 
штаб-квартир, приняли решение об уходе с российского 
рынка. к таким компаниям относятся немецкий произво-
дитель бытовой химии Henkel и шведская IKEA.

«На первом полугодии 2022 года не успело сказаться 
нарушение логистики поставок сырья и комплектующих, 
предприятия не успели исчерпать свои складские за-
пасы,— резюмируют итоги экономического развития в 
областной администрации.— Перестройка логистики, 

адаптация к новым системам платежей, освоение аль-
тернативных рынков — все это не может не сказаться 
на объемах производства и выручке предприятий, и во 
втором полугодии 2022 года мы можем увидеть этот 
эффект». При этом власти региона считают, что в ны-
нешних условиях, с освоением альтернативных рынков, 
транспортных коридоров, перед предприятиями лен- 
области открываются возможности для роста. 

уход шредингера По наблюдениям испол-
нительного директора ленинградской областной торго-
во-промышленной палаты (лОтПП) игоря Муравьева, 
многие предприятия региона с иностранным участием не 
испытывают огромного желания уходить с российского 
рынка. «я  называю это уходом Шредингера,— говорит 
господин Муравьев,— когда компании вроде бы уходят, 
но пытаются остаться».

Бизнес, прошедший с минимальными потерями два 
пандемийных года, уже подготовлен к новым вызовам, 
хотя нынешние ограничения имеют совершенно другой 
характер, добавляет эксперт. «думаю, что большинство 
таких компаний справится, а для определенных сегментов 
бизнеса, таких как туризм, сельское хозяйство, машино-
строение в части производства комплектующих, текущая 
ситуация даже открывает дополнительные возможности 
роста,— дает оптимистичный прогноз исполнительный ди-
ректор лОтПП.— Представительства транснациональных 
компаний, с которыми было практически невозможно кон-
курировать, покинули рынок, и этим надо пользоваться». n

ПрЕДсТаВиТЕЛьсТВа ТраНсНаЦиоНаЛьНых коМПаНиЙ, с коТорыМи МЕсТНыМ ПроизВоДиТЕЛяМ БыЛо ПракТичЕски НЕВозМожНо коНкурироВаТь, ПокиНуЛи рыНок и эТиМ НаДо 
ПоЛьзоВаТься, ГоВоряТ эксПЕрТы
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иНТЕрВью

интервью

«Санкции — Палка о двух концах» 
введенные евроПейСкими Странами и Сша Санкции Против роССии Создали  
давление на экономику регионов С выСокой долей иноСтранных инвеСтиций.  
к их чиСлу отноСитСя ленинградСкая облаСть, где ПриСутСтвует 800 зарубежных 
ПредПриятий. чаСть из них объявила уже об уходе из Страны из-за военной  
оПерации на украине, что Создает риСки СПада Промышленного ПроизводСтва 
и роСта безработицы. губернатор ленинградСкой облаСти алекСандр дрозденко 
раССказал в интервью корреСПонденту BUSINESS GUIDE конСтантину куркину  
о влиянии Санкций и возможноСтях минимизировать их ПоСледСтвия, развитии  
в регионе инфраСтруктурных Проектов и инСтрументах решения Проблемы  
обманутых дольщиков. 

BUSINESS GUIDE: с момента как вы стали губернато-
ром ленинградской области, прошло десять лет. как 
изменился регион за это время?
аЛЕксаНДр ДрозДЕНко: За это время ленинград-
ская область довольно сильно поменялась. сейчас 
это комфортный регион, в котором хочется жить. Мы 
входим в топ регионов по миграционной привлека-
тельности, что говорит о наличии качественной среды, 
потому что в плохую область жить не поедут. Причем 
количество жителей растет не только в пригородных 
районах рядом с санкт-Петербургом, но и в сельской 
местности — в регионе, по данным последней пере-
писи, уже более двух миллионов человек. если десять 
лет назад о ленинградской области в основном гово-
рили как о младшей сестре Петербурга, то сейчас ее 
воспринимают как самодостаточный регион с развитой 
экономикой. расходная часть бюджета за этот период 
достигла 212 млрд рублей, а инвестиции в экономику 
региона превысили 4 трлн рублей.

Несмотря на все кризисы и катаклизмы, мы от-
носимся к небольшому числу регионов, где растут не 
только зарплаты, но и реальные доходы населения. 
Это позволило нам несколько лет назад войти в де-
сятку субъектов с самым высоким уровнем жизни. для 
поддержки жителей был принят закон о социальных 
гарантиях, который стал ноу-хау ленобласти. там про-
писаны конкретные обязательства региона, на которые 
мы должны выйти через восемь лет. среди них гаран-
тия трудоустройства, наличие мест для детей в школах 
и детских садах, доступность спортивной инфраструк-
туры вне зависимости от места проживания. таким об-
разом, есть реальные перспективы, что качество жизни 
продолжит меняться в лучшую сторону.
BG: как текущая геополитическая ситуация повлияла 
на экономику региона, учитывая его тесные связи с ев-
ропейскими странами?
а  Д.: Последствия санкций, безусловно, ощутимы. 
В регионе присутствует 800 компаний с участием ино-
странного капитала, и некоторые из них приостановили 
развитие, что напрямую повлияет на объем налоговых 
поступлений в бюджет, число рабочих мест. При этом 
санкции — палка о двух концах. В той же Финляндии 

целлюлозно-бумажные комбинаты, которые были 
полностью ориентированы на наше сырье, вынуждены 
останавливать производство. Нельзя сказать: «Мы не 
будем больше покупать у россии деревянный баланс, 
и ей станет больно». а самим финнам разве не станет 
больно? точно так же у них сейчас страдает потреби-
тельский рынок, потому что как туристическая страна 
Финляндия, кроме россии, мало кому нужна. Мы от-
сутствие поездок в Финляндию переживем, но пере-
живает ли это их экономика, малый и средний бизнес 
— большой вопрос.

российские компании продолжают реализацию 
своих проектов, но возможна отсрочка их запуска из-
за нестабильности поставок оборудования. какой будет 
ситуация по итогам года, сейчас сказать сложно, но 
существенного падения экономики мы не ожидаем. По 
первому кварталу объем инвестиций вырос на 24% к 
аналогичному периоду прошлого года, что дает повод 
для оптимизма.
BG: На каких отраслях региональной экономики силь-
нее всего сказались санкции?
а Д.: из-за санкционных ограничений, нарушения экс-
портной логистики и нехватки комплектующих в тяже-
лой ситуации находятся лесопромышленный комплекс, 
автомобильный, машиностроительный и транспортный 
сектора. сегодня есть проблема с перевалкой контей-
нерных грузов: она снизилась на 80%, как следствие 
— снизилась перевозка грузов автомобильным транс-
портом из портов ленинградской области и санкт-
Петербурга. Но у нас доля контейнеров в грузообороте 
портов невелика, по итогам пяти месяцев отмечается 
рост грузооборота областных портов на 9%. В том чис-
ле за счет переориентации на азиатское направление. 
BG: как санкции и нарушение логистических цепочек 
переживают промышленные предприятия?
а Д.: Определенные сложности, как я уже говорил, есть 
в лесной отрасли. Это связано с тем, что 85–90% на-
ших предприятий были ориентированы на европейский 
экспорт, и сейчас стоит задача найти новые каналы 
сбыта за рубежом и внутри страны. часть областных 
заводов по производству мебели были ориентирована 
на заказы IKEA, которая уходит из россии. Они готовы 
продолжать выпускать свою продукцию, но из-за ухода 
ключевого клиента часть из них простаивает. Проблем-
ными направлениями также является производство 
паллет, дсП-плит, которые завозились из Финляндии. 
Ощущается нехватка мощностей по переработке дре-
весного баланса (обрезки деревьев, сучьев, коры). 

Приостановило работу несколько крупных пред-
приятий, в том числе тихвинский вагоностроительный 
завод. Это связано с прекращением поставок деталей 
для подшипников, которые производились на совмест-
ном с американской Timken предприятии и ряде других 
заводах. Причем даже на ослах через горы их завез-
ти не получится, потому что отгрузки в третьи страны 
были ограничены. казалось бы, это мелочь, но, вводя 
такие санкции, сШа понимали, куда бьют. тем не ме-

нее альтернативный поставщик уже найден, вопрос за 
аттестацией его продукции рЖд, которые пытаются 
сделать это оперативно. рассчитываем, что завод вер-
нется к работе в ближайшее время.
BG: Насколько критичным для бюджета региона ока-
жется уход из россии крупных иностранных компаний?
а Д.: Понятно, что кто-то из них окончательно покинет 
рынок, но их производства в любом случае останутся 
в регионе. если зарубежные компании не найдут по-
купателя на свой завод или не вернутся к работе в тече-
ние полугода, то, согласно закону, на их предприятиях 
может быть введено государственное управление. Мы 
готовы к этому варианту, но практически по всем пло-
щадкам у нас есть компании, которые готовы арендо-
вать их мощности или даже выкупить по выгодной для 
себя цене.
BG: есть ли уже примеры закрытых сделок?
а  Д.: По пути продажи бизнеса своему менеджменту 
пошла французская Schneider Electric, которая пере-
дала права управления бизнесом в россии и Бело-
руссии компании Systeme Electric. Эта компания при-
надлежит ее бывшей российской команде, которой, 
в том числе, перейдет расположенный в ленобласти 
завод «Электромоноблок». Подобные планы есть у 
других предприятий — производящей бумагу Sylvamo 
и выпускающей картонную упаковку Smurfit Kappa Rus. 
Caterpillar выбрала более простой вариант, сменив топ-
менеджмент с американцев на россиян и передав им 
свои акции в управление. есть пример английской ком-
пании, завод которой достался конкурентам.
BG: сказался ли уход иностранных компаний на уровне 
безработицы?
а  Д.: Безработица составляет 0,4%, это одно из наи-
более низких значений в стране, и роста ее уровня не 
происходит. иностранные компании выполняют все 
свои обязательства, и претензии здесь предъявить 
некому. где-то сотрудники получают две трети оклада, 
где-то вообще среднюю зарплату. Например, Sylvamo 
собирается продолжать работу до тех пор, пока не про-
даст или не передаст в управление свой бизнес. ана-
логичные планы у производящей товары для личной 
гигиены компании Essity. изначально они заявили об 
остановке, что очень обрадовало их прямого конкурен-
та — сясьский ЦБк, но в итоге Essity передумала и 
решила продолжить работу.
BG: есть ли у вас понимание, в каком виде будет рабо-
тать завод Nokian Tyres?
а  Д.: судьба Nokian Tyres пока не до конца ясна. 
Финны понимают, что завод нельзя закрыть, и хотят 
передать его менеджменту. Но при этом хотят забрать 
право на торговую марку и собственную сеть продаж. 
В этом случае выйти на рынок под другим названием, 
даже при сохранении прежнего качества, будет непро-
сто. В стране эти шины знают и будут покупать, но про-
дукция предприятия продавалась еще в 70 странах. Ос-
новным покупателем были американцы, но непонятно, 
будут ли они готовы покупать новые шины. У них есть 

свой завод Nokian Tyres, однако он не покрывает даже 
их внутренние потребности, потому что его объемы в 
четыре раза ниже площадки во Всеволожске.
BG: есть ли интерес к бизнесу уходящих компаний со 
стороны незападных инвесторов?
а Д.: активно начинают «водить жалом» турки, также у 
меня прошли переговоры с генконсулами и министра-
ми ряда азиатских стран. есть интерес к выкупу площа-
док со стороны китайцев, недавно об этом же заявил 
президент казахстана касым-Жомарт токаев.
BG: Белорусские власти говорили о планах по исполь-
зованию портовых мощностей ленобласти для пере-
валки своих грузов. Будет ли для этого использоваться 
существующая инфраструктура или строятся новые 
терминалы?
а Д.: Белорусской стороне было предложено несколь-
ко различных вариантов, но окончательную позицию 
они пока не обозначили. с  их стороны есть интерес 
к выкупу или аренде существующих терминалов в 
Усть-луге, которые недозагружены либо временно не 
используются. также мы предложили им резервные 
земельные участки в порту Приморск, где можно по-
строить терминал. Этот вариант белорусов тоже ин-
тересует, но поскольку у них стоит задача как можно 
скорее начать перевалку, то, возможно, аренда будет 
сочетаться с параллельным строительством собствен-
ных мощностей.
BG: На какой стадии находится проект переезда прави-
тельства ленинградской области в гатчину?
а Д.: Мы не хотим переезжать в гатчину и строить там 
шикарный дворец для чиновников за сумасшедшие 
деньги. Задача состоит в том, чтобы постепенно пере-
ехать в гатчину, проводя реставрацию исторических 
зданий. часть сотрудников разместится в старинных 
деревянных особняках на улицах красных Военлетов, 
чкалова, горького. до конца года будет завершено их 
расселение, после чего начнутся капитальный ремонт 
и реставрация. Центральный аппарат должен раз-
меститься в здании архива Военно-морского флота 
напротив гатчинского дворца, который планирует ре-
локацию. Финансироваться переезд будет за счет до-
ходов от сдачи в аренду зданий в Петербурге, которые 
находятся у нас в собственности. 
BG: В какие сроки переезд может быть завершен?
а Д.: Задачи объявить гатчину столицей и завтра туда 
переехать нет. Этот процесс может занять пять-семь 
лет, он будет происходить этапами, поскольку плани-
руется полноценная реставрация старой части гатчины. 
В этом проекте у нас есть потенциальный партнер, ко-
торого пока не могу называть. Он готов взять на себя 
часть расходов по реставрации зданий в обмен на по-
мощь в переводе расположенной рядом промплощад-
ки под жилое строительство.
BG: Определены ли финальные параметры и маршрут 
второй кольцевой автодороги вокруг Петербурга?
а Д.: кад-2 находится на стадии предпроектных работ, 
обсуждается несколько вариантов. какой из них явля-

неСмотря на вСе кризиСы  
и катаклизмы, мы отноСимСя 
к небольшому чиСлу  
регионов, где раСтут  
не только зарПлаты,  
но и реальные доходы 
наСеления
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ется приоритетным, я бы пока не хотел говорить. как 
только мы обозначим конкретные границы, то с одной 
стороны начнутся паникерские настроения, с другой — 
найдутся ушлые люди, которые попытаются скупить 
участки вдоль маршрута, чтобы на этом заработать. 
точно могу сказать, что трасса не будет проходить в 
створе бетонной дороги рядом с существующей кад. 
Это будет компромиссный вариант с использованием 
готовой инфраструктуры и строительством новой. 

Основные сложности связаны с изъятием под про-
ект земельных участков. сейчас идут разговоры, осо-
бенно среди дачников, что кад-2 может пройти рядом 
с садоводствами или по их территории. Но перед нами, 
наоборот, стоит задача минимально затронуть интере-
сы юридических и физических лиц, чтобы минимизи-
ровать объем компенсаций.
BG: как продвигается проект строительства станции 
метро в кудрово?
а  Д.: график ее строительства в первую очередь за-
висит от города, поскольку застройщиком станции 
выступает Петербургский метрополитен. Но те обяза-
тельства, которые ленобласть взяла на себя в рамках 
проекта, выполняются. для строительства депо было 
выделено 120  га земли в хорошей локации, а в 2022 
году компания «Мегалайн» начнет строительство ря-

дом с будущей станцией транспортно-пересадочного 
узла для отправки автобусов в Москву, регионы севе-
ро-Запада, страны Прибалтики и скандинавии.
BG: когда станция будет введена в эксплуатацию?
а  Д.: согласно запланированным городом срокам, к 
2027 году должны быть построены подходной туннель 
и подъем наверх. В таком случае наземную часть будет 
реалистично завершить в течение года. Но транспорт-
ная ситуация в кудрово улучшается и без строитель-
ства метро. кроме выезда на ленинградскую улицу, 
были открыты еще два резервных, что позволило 
разгрузить этот район. дополнительно транспортную 
ситуацию позволит улучшить развязка с Мурманским 
шоссе, которую начнем строить в этом году.
BG: какие возможности решения проблемы обманутых 
дольщиков вы видите? 
а  Д.: Все возможности для этого у нас есть. с  этого 
года из единого реестра проблемных объектов (ерПО) 
было исключено 70 долгостроев, хотя доля софинан-
сирования их строительства в ленобласти выше, чем 
в других регионах. Это позволило восстановить права 
около трех тыс. дольщиков. сегодня в ерПО остается 
171 проблемный объект, большая часть которых будет 
восстановлена с привлечением федерального Фонда 
развития территорий. Но поскольку перед фондом 

стоит задача решить проблему обманутых дольщи-
ков до 1  января 2024 года, то они берутся только за 
те объекты, которые успеют достроить к этому сроку, 
а по остальным долгостроям предлагают компенса-
цию. такая позиция для большинства дольщиков не-
приемлема, поскольку они хотят получить жилье, а не 
денежные средства. В связи с этим мы отдали фонду 
только те долгострои, где у нас не было возможности 
привлечь инвестора. Благодаря инвестиционным со-
глашениям будут завершены работы по 32  проблем-
ным объектам.
BG: достаточно ли этих шагов для окончательного ре-
шения этой проблемы?
а  Д.: При поддержке нескольких регионов сейчас 
разрабатывается законодательная инициатива о прод-
лении действия программы достройки проблемного 
жилья до конца 2024 года. У  нас есть ряд объектов, 
которые исходя из существующих темпов будут до-
строены в 2024 году, хотя и позже 1 января. дольщи-
ки, с которыми у меня недавно была встреча, готовы 
поддержать эту идею своими подписями, провести 
общественные обсуждения. Финансовую компенсацию 
они не воспринимают в качестве равноценной замены 
квартиры и готовы потерпеть год-полтора ради ее по-
лучения. 

если же нам откажут, то даже по тем домам, готов-
ность которых на начало 2024 года составит 80% или 
даже 90%, будут выплачены компенсации. а сами жи-
лые комплексы будем достраивать и продавать, чтобы 
покрыть бюджетные расходы. сейчас фонд выставляет 
на продажу участки земли с недостроями, по которым 
была выплачена компенсация. После их реализации 
51% средств останется в ленобласти, а остальные 
деньги получит российская Федерация.
BG: актуален ли еще вопрос привлечения инвестора 
для развития русско-Высоцкой птицефабрики? или 
текущие собственники решили оставить этот бизнес за 
собой?
а  Д.: Владельцы русско-Высоцкой птицефабрики 
почему-то решили, что в это непростое время спокой-
но закроют предприятие и застроят его территорию 
жильем. На этом мы им сказали: «ребята, вы глубо-
ко заблуждаетесь. даже если вы закроете фабрику, 
перепрофилирование участка мы не согласуем». 
В  результате от этой идеи они отказались и недавно 
передали производство в аренду зерновому трейдеру 
CBS Commodities, которому должны приличную сумму 
денег за поставку корма. Эта компания до конца авгу-
ста собирается заполнить птичники, чтобы возобновить 
работу завода. n
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эНЕрГЕТика

энергетика

тэк ПоСтавлен 
на корректировку  
в Связи С новыми экономичеСкими  
реалиями электроСетевые комПании  
в ленинградСкой облаСти 
оПтимизируют инвеСтиционные 
Программы По итогам Полугодия 
2022 года. кроме того, ПроводятСя 
мероПриятия По замене имПортного 
оборудования на аналоги роССийСкого 
ПроизводСтва в Связи С ограничением 
ПоСтавок Со Стороны ряда иноСтранных 
гоСударСтв. работы в рамках 
Программ По энергоэффективноСти 
ПродолжаютСя. алла МихееНкО

к  крупным территориальным сетевым организациям, 
реализующим мероприятия на объектах электроэнерге-
тики 35–110 кВ, а также на объектах распределительной 
сети 0,4–10  кВ относятся ПаО «россети ленэнерго»,  
аО «лОЭск», аО «Оборонэнерго» (филиал северо-За-
падный), ОаО рЖд.

В региональном комитете по тЭк уточнили, что в 
2022 году ПаО «россети ленэнерго» оптимизирует ин-
вестпрограмму, что повлечет сокращение финансирова-
ния с запланированных 8,4 до 7,1 млрд рублей. «Опти-
мизация выполняется в условиях пересмотра плановых 
показателей выручки от оказания услуг по передаче 
электроэнергии (ввиду снижения темпов роста спроса 
на электрическую энергию). При этом основной акцент 
сделан на сохранении темпов реализации мероприятий, 
непосредственно влияющих на надежность электро-
снабжения электросетевого комплекса (снижение ожи-
дается минимальным на уровне 185,7 млн рублей)»,— 
сообщили в комитете.

компания по итогам полугода уже ввела в экс-
плуатацию высоковольтную линию протяженностью 
12,2 км «дубровская-4». Был выполнен значительный 
объем мероприятий по технологическому присоедине-
нию, в том числе льготных категорий потребителей и 
объектов социальной инфраструктуры. среди крупных 
объектов — строительство линий электропередач и 
сетевых сооружений для технологического присоеди-
нения ООО «Новотранс актив» в поселке Усть-луга и 
ООО «русхимальянс» в деревне краколье кингисепп-
ского района ленинградской области. как уточнили в 
ПаО «россети ленэнерго», по оперативным данным, 
за первое полугодие 2022 капитальные вложения со-
ставили 4,5 млрд рублей.

аО «лОЭск» также корректирует инвестпрограм-
му, снижая объем финансирования с  7,5 до 5  млрд 
рублей. Это связано с изменением планов по тех-
нологическому присоединению объектов крупных 
компаний-застройщиков и уточнением стоимости и 
физических параметров проектов по результатам раз-
работки проектно-сметной документации, сроков по-
лучения исходно-разрешительной документации для 
производства работ на объектах. до конца года лОЭск 
планирует ввод в эксплуатацию после реконструкции 
подстанции «Малукса», «Петрокрепость».

замена оборудования Важным 
фактором с точки зрения исполнения показателей 
инвестиционной программы является активная про-

работка в настоящее время мероприятий по замене 
импортного оборудования на аналоги российского 
производства в связи с ограничением импорта. так, 
ОаО  рЖд в 2022 году продолжит реализацию про-
ектов по техперевооружению тяговой подстанции 
«Волховстрой-1» с плановым сроком ввода в 2023 
году, «Заборье» (Пс-429) с плановым сроком вво-
да в 2027 году и тяговой подстанции 110  кВ 75  км 
(Пс-497). Ведутся конкурсные процедуры на право 
заключения договора на выполнение строительно-
монтажных работ (сМр) с плановым сроком ввода 
в 2023 году. В  связи с экономической обстановкой, 
перенаправлением финансирования на исполнение 
поручений правительства рФ (строительство Высоко-
скоростной железнодорожной магистрали, развитие 
подходов к портам, развитие санкт-Петербургского 
транспортного железнодорожного узла) и вынужден-
ным секвестрированием всего инвестиционного бюд-
жета ОаО рЖд начало выполнения сМр перенесено 
на 2022–2023 годы.

У  аО  «Оборонэнерго» по итогам первого квартала 
2022 года отмечается прирост количества просроченных 
обязательств по договорам технологического присоеди-
нения по причине попадания компании в шестой список 
санкций.

«В  настоящее время экономика страны проходит 
адаптационный период. В результате чего планы по ре- 
ализации инвестиционных программ на 2023–2024 годы 
будут скорректированы с учетом результатов 2022 года. 
При оптимизации инвестиционных программ комитет по 
тЭк ленинградской области настоятельно рекомендует 
сетевым компаниям не снижать объемы мероприятий 
по повышению надежности в распределительной сети. 
так, при согласовании инвестпрограммы ПаО „россети  
ленэнерго“ в апреле 2022 года были направлены пред-
ложения по приоритетному сохранению в ближайшие 
два года мероприятий по расширению просек и рекон-
струкции Вл 10  кВ с целью повышения надежности 
электроснабжения потребителей кировского райо-
на»,— сообщили в комитете по тЭк.

надежное теПлоСнабжение В насто-
ящее время теплоснабжающие организации реализуют 
девять инвестиционных программ на сумму 4,5  млрд 
рублей по объектам в восьми муниципальных районах. 
По семи программам технические мероприятия выпол-
нены на 100%, завершается период возврата вложенных 
инвесторами средств.

Наиболее масштабными являются программы  
ОаО «тепловые сети», в результате которых выполнены 
работы по замене всех теплоисточников и трубопроводов 
тепловых сетей на протяжении 145 км в Волосовском и 
тосненском районах. В результате инвестпрограмм про-
изошло снижение величины потерь тепловой энергии 
при ее транспортировке по тепловым сетям с 14 до 7%.

Ведутся работы по десяти инвестиционным про-
граммам концессионных соглашений на сумму 4,1 млрд 
рублей в отношении объектов пяти муниципальных рай-
онов. Наиболее масштабным является концессионное 
соглашение на сумму более 3 млрд рублей с аО «газ-
пром теплоэнерго» в тихвинском районе. компания уже 
построила газовую котельную мощностью 209,6  МВт, 
продолжается реконструкция участков магистральных и 
внутриквартальных тепловых сетей города (протяженно-
стью 44 км).

лидеры По энергоСбережению 
В  рамках работы по реализации политики энергосбе-
режения в ленинградской области проведен анализ и 
составлен рейтинг районов за 2021 год. тройка лидеров 
представлена сланцевским, тосненским и Волховским 
районами. говоря о сланцевском районе, директор 
Центра энергосбережения ленобласти Павел дудкевич 
обратил внимание на большую многолетнюю работу по 
замене светильников в системе уличного освещения на 
энергосберегающие и по установке на всех муниципаль-
ных объектах приборов учета (сланцевский район — 
единственный оборудован приборами учета на 100%).

Внушительный объем работы проведен в регионе по 
заключению энергосервисных контрактов. с 2014 года 
подписано 139 договоров. Всего за это время замене-
но более 50 тыс. светильников в рамках модернизации 
уличного освещения и более 15  тыс. светильников в 
рамках модернизации внутреннего освещения. авто-
матическими индивидуальными тепловыми пунктами 
с погодным и часовым регулированием оборудовано 
56  муниципальных учреждений и семь многоквар-
тирных домов. Экономия в рамках всех контрактов 
составила более 1,4  млрд рублей. Один из подобных 
примеров этого года — средняя общеобразовательная 
школа №  1 Приозерского района, где будет заменено 
1136 светильников.

работа По Снижению затрат 
В качестве выполнения работ по энергоэффектив-
ности производится установка тепловых насосов в 

муниципальных учреждениях для снижения затрат 
на оплату ресурсов. «Мы продолжаем вести прак-
тику установки тепловых насосов в учреждениях 
бюджетной сферы региона. яркий пример 2022 
года — детский сад лесогорской школы Выборг-
ского района. Здесь будет реализован проект по 
установке энергоэффективного источника ото-
пления и гВс в виде воздушного теплового насо-
са. стоимость переоборудования составит более 
19 млн рублей»,— сообщил господин дудкевич.

расширяется практика установки индивиду-
альных газовых котлов в многоквартирных домах.  
В прошлом году пилотом этого направления стал 
микрорайон аэрогеодезия в Отрадном кировского 
района. там отказались от использования уголь-
ной котельной, установив в 65  квартирах газовые 
котлы. до модернизации жильцам приходилось 
платить за отопление по 2,5  тыс. рублей в месяц, 
находясь при этом без горячего водоснабжения. 
сейчас же общая сумма платежа за тепло и гВс 
составляет около 400  рублей. За счет областной 
субсидии в этом году будет произведена аналогич-
ная работа по установке индивидуальных газовых 
котлов в один многоквартирный дом города тих-
вина и один многоквартирный дом колтушского 
сельского поселения Всеволожского района.

В ленинградской области реализуются про-
граммы газификации, по которой природный газ 
придет в 412  населенных пунктов, и догазифика-
ции, которая в 2021–2024 годах позволит обеспе-
чить газом 61,9 тыс. домовладений.

«В  начале июля ввели в эксплуатацию газо-
провод в Зимитицах, и первые дома уже гази-
фицированы. Всего от жителей поступило более 
30  тыс. заявок на догазификацию. существенная 
мера поддержки — субсидия из бюджета, по-
зволяющая жителям минимизировать затраты на 
проведение газопровода по своему земельному 
участку и покупку оборудования. В 2022 году мак-
симальная сумма субсидии на домовладение со-
ставляет 300  тыс. рублей для ветеранов Великой 
Отечественной войны и приравненных к ним лиц, 
200 тыс. рублей — для льготников и 180 тыс. руб- 
лей — для жителей газифицируемых домов, ко-
торые прописаны в них не менее одного года»,— 
прокомментировал заместитель председателя 
правительства ленобласти по транспорту и  тЭк 
сергей харлашкин.  n

ВЛасТи рЕГиоНа оБЕщаюТ сохраНиТь ТЕМПы рЕаЛизаЦии МЕроПрияТиЙ, НЕПосрЕДсТВЕННо ВЛияющих  
На НаДЕжНосТь эЛЕкТросНаБжЕНия эЛЕкТросЕТЕВоГо коМПЛЕкса, НЕсМоТря На оПТиМизаЦию иНВЕсТПроГраММ 
эНЕрГокоМПаНиЙ

еВ
ге

Ни
й 

Па
Вл

еН
кО



№2/сПБ ПОНедельНик 1 аВгУста 2022 гОда  /  кОММерсаНтЪ BUSINESS gUIdE  /  9

ПроЕкТ

Проект

«ленруССтрой» и его экоСиСтема 
одна из оСновных СтратегичеСких идей, которой руководСтвуетСя оСнователь  
и руководитель Ск «ленруССтрой» леонид кваСнюк,— «бизнеС должен быть  
СамодоСтаточным». Созданный в 2001 году как небольшая Подрядная организа-
ция, Сегодня «ленруССтрой» объединяет 15 комПаний различного Профиля —  
от Проектных и Подрядных до СельСкохозяйСтвенных. в чиСле активов холдинга 
— киришСкий дСк, динамичное развитие которого началоСь ПоСле вхождения  
в Строительную корПорацию. аНдрей гряЗНОВ

Официальным годом основания киришского домостро-
ительного комбината (кдск) считается 1969-й, хотя пер-
вые цеха по выпуску железобетонных изделий начали 
работать еще в 1965 году. За более чем полвека кдск 
построил 570 домов в разных регионах россии и даже 
в кризисные 1990-е годы демонстрировал высокие по-
казатели производства: в 1990–2001 годах было сдано 
137 объектов. 

тем не менее из-за накопившихся технологических и 
управленческих проблем финансовые показатели пред-
приятия постепенно ухудшались. и  в 2005 году дск, 
который на тот момент испытывал серьезные трудности, 
нашел стратегического партнера в лице ск  «ленрус-
строй», а в 2016 году вошел в состав холдинга. сегодня 
киришский дск возглавляет Ольга дорофеева — пред-
ставитель команды управленцев ск «ленрусстрой».

возрождение «сегодня в холдинг входит 
15  компаний, позволяющих полностью организовать 
весь процесс строительства и последующего управ-
ления объектами своими силами. Это основной залог 
успеха в кризисные времена, которые в нашей истории 
случались уже неоднократно»,— говорит господин 
кваснюк.

По его словам, с советских времен у многих лю-
дей сложился ряд предубеждений против панельного 
жилья. тогда панель отпугивала огромными швами, 
низкой шумоизоляцией, однообразием планировок. Но 
все эти недостатки остались в прошлом. современное 
панельное жилье не только не отстает, но по многим 
показателям и превосходит другие технологии строи-
тельства, в частности, по той же шумоизоляции. «Плюс 
к этому панельный дом строится почти в два раза бы-
стрее, чем, к примеру, монолитный. а в условиях, когда 
все застройщики перешли на эскроу-счета и скорость 
строительства стала одним из основных факторов рен-
табельности, это приобретает особую важность»,— от-
мечает глава холдинга.

госпожа дорофеева вспоминает, что возрождение 
предприятия было непростым. «На момент вхождения 
в холдинг дск был неконкурентоспособен. Не было 
гибкости номенклатуры изделий, возможностей опера-
тивной переналадки для выпуска новой продукции под 
требования заказчика. При этом были морально и фи-
зически устаревшее оборудование, долги и множество 
бытовых проблем»,— говорит она.

Приняли решение о поэтапной плановой реконструк-
ции и модернизации. В  первую очередь восстановили 
фасады корпусов, создали утепленный периметр, за-
менили все осветительные приборы. казалось бы — 
не такое большое дело, но только это в первый же год 
дало экономию около 14 млн рублей. Привели в поря-
док цеха: полы, стены, реконструировали технические 
коммуникации, выплатили накопившиеся долги и вы-
полнили все просроченные обязательства предприятия.  
и только после этого в 2019 году начали закупать новое 
оборудование.

однотиПноСть в Прошлом В первую 
очередь были приобретены новая универсальная линия 
по производству железобетонных панелей ЗаО «рекон» 
и современные поворотные столы, что позволило рас-
ширить номенклатуру и значительно улучшить качество 

продукции. Вариативность размеров и толщин новых 
панелей позволяет строить помещения самого широкого 
планировочного спектра, а высокая гладкость поверх-
ности дает возможность свести к минимуму отделочные 
работы — отпадает необходимость в штукатурке стен.

По словам дмитрия кузина, технического директо-
ра кдск, на новом оборудовании можно реализовать 
самые смелые фантазии архитекторов, а однотипность 
панельной застройки ушла в прошлое. «к тому же это 
оборудование, в отличие от старых, еще советских 
форм, позволяет производить быструю переналадку 
для производства серий панелей, нужных заказчику 
именно в данный момент. сегодня максимальная про-
изводственная мощность комбината в односменном ре-
жиме составляет около 3,5 тыс. куб. м железобетона в 
месяц»,— отмечает он. Это соответствует 70 тыс. кв. м 
жилья в год. 

сейчас на кдск монтируется вторая аналогичная 
линия, в дальнейшем планируется модернизация еще 
двух цехов, где будут работать кассетные установки с 
вертикальным формованием. Помимо этого, за шесть 
лет на комбинате был обновлен парк подвижной тех-
ники — заменены старые бетономешалки, проведена 
ревизия кранового хозяйства. «если все наши планы 
по глубокой модернизации будут осуществлены, то 
увеличение производства станет существенным: объем 
продукции можно нарастить примерно вдвое»,— про-
гнозирует господин кузин.

Ольга дорофеева подчеркивает, что постоянная мо-
дернизация — один из принципов работы возрожденно-
го комбината, ежегодно на эти цели направляется более 
50 млн рублей. «Меняются тенденции рынка, планиров-
ки, квартирография, потребительские предпочтения, и 
мы обязаны все это учитывать. В этом году, к примеру, 
мы научились производить трехслойные стеновые па-

нели высотой 4,35 м, которые можно использовать для 
возведения коммерческих помещений на первом этаже 
зданий, где раньше чаще всего применялась монолит-
ная технология»,— делится она.

город в миниатюре На сегодня в активе 
кдск находится 11  га земли, три производственных 
корпуса, две площадки складирования готовых изде-
лий, открытый склад хранения инертных материалов, 
закрытый склад цемента, ряд зданий и сооружений 
вспомогательных служб. В  зависимости от текущей 
загруженности завода на предприятии может работать 
300–560 сотрудников.

Основная продукция — стеновые панели (наружные 
трехслойные и внутренние), вентиляционные блоки, 
сборные лифтовые шахты, лестничные марши и пло-
щадки, плиты перекрытий, панели цокольные и сборно-
го парапета, колонны, ригеля, преднапряженные плиты 
перекрытий и блоки фундамента (ФБс).

Ведущим заказчиком кдск сегодня остается сам 
«ленрусстрой», который с момента основания зани-
мался проектами кОт (за все годы работы холдингом 
построено более 40 домов, или около 60 тыс. квартир). 
Поэтому и в планировках территорий новой жилой за-
стройки холдинга «самодостаточность» выступает 
одним из основных принципов. Здесь она отразилась 
в концепции «пятнадцатиминутного города», согласно 
которой все необходимые объекты социальной и ком-
мерческой инфраструктуры должны находиться в непо-
средственной доступности от жилья.

По словам Максима Жабина, заместителя гендирек-
тора ск «ленрусстрой», особенно востребованной эта 
идея стала в период пандемии. «Мы строим мини-го-
рода, когда все под рукой и в пешеходной или велоси-
педной доступности, когда из района не надо уезжать, 

когда ты сам и твоя семья обеспечены всем необхо-
димым для повседневной жизни, для творчества, для 
развития, для занятий спортом, для обучения, для ра-
боты»,— говорит он.

Одним из примеров такой застройки стал квар-
тал «Новое горелово» (проект признан победителем 
14-й федеральной премии Urban Awards в номинации 
«лучший жилой комплекс года комфорт-класса ленин-
градской области»), в центре которого расположились 
полукилометровый «экобульвар» с функциональными 
зонами для отдыха жителей разных возрастов и примы-
кающий к нему play hub.

В пятнадцатиминутной доступности находятся мед- 
учреждения, школы, детские сады, торговые центры, 
магазины, кафе. В новом проекте компании — жилом 
районе «лесART» (поселок Новоселье, ломоносов-
ский район ленобласти) — заложен тот же принцип. 
Плюс к этому жителям будет предложена «умная» 
цифровая инфраструктура как самого жилья, так и 
общественных пространств: хайтек-среда здесь соз-
дается совместно с компанией «сбертелеком» и ее 
технологией «сберМобайл».

Никаких неразрешимых и критических проблем, ко-
торые могли бы нанести серьезный урон строительному 
бизнесу, на сегодняшний момент нет, уверены руково-
дители «ленрусстроя» и киришского дск. «импорто-
замещение, восстановление логистических цепочек, 
модернизация оборудования и повышение качества 
строительства — все это решаемо в современных ус-
ловиях. главное — сохранить в коллективе атмосферу 
совместной работы ради общего дела и, конечно, дове-
рие потребителей. Мне кажется, нам это удается: „лен-
русстрой“ стал компанией, где показатель повторных 
покупок жилья достиг отметки в 60%»,— резюмирует 
леонид кваснюк. n

На НоВоМ оБоруДоВаНии МожНо рЕаЛизоВаТь саМыЕ сМЕЛыЕ фаНТазии архиТЕкТороВ, а оДНоТиПНосТь ПаНЕЛьНоЙ засТроЙки ушЛа В ПрошЛоЕ
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сТроиТЕЛьсТВо

СтроительСтво

облаСть догоняет город  
еще С Прошлого года интереС ПокуПателей жилья в СтроящихСя домах Стал Сме-
щатьСя из Петербурга в ленинградСкую облаСть. ПродолжившийСя в этом году 
роСт цен укреПил эту тенденцию, говорят экСПерты. не за горами день, когда 
объемы ввода жилья в леноблаСти Станут больше, чем в Петербурге. рОМаН рУсакОВ

В ленинградской области в первом полугодии 2022 года 
введено в эксплуатацию 1,9 млн кв. м — почти столь-
ко же, сколько за этот же период введено в Петербурге 
(2 млн кв. м), и на 11% больше, чем было введено в ле-
нобласти за аналогичный период прошлого года.

По данным Nikoliers, на конец первого полугодия 
2022 года средневзвешенная базовая стоимость ква-
дратного метра первичной жилой недвижимости мас-
сового сегмента в ленинградской области составляет 
150 970 рублей, в Петербурге — 199 803 рубля. За год 
показатель вырос на треть, при этом, максимальный 
прирост пришелся на начало 2022 года (17–18% за пер-
вый квартал 2022 года). 

елизавета конвей, директор департамента жилой не-
движимости и девелопмента земли Nikoliers, говорит: 
«На данный момент показатель стагнирует на фоне сни-
жения покупательской активности. корректировка цен в 
сторону снижения возможна в части проектов, где стои-
мость ранее уже была перегрета, а также в локациях, где 
девелоперы пополняют предложение, выводя на рынок 
ранее закрытые секции или новые корпуса и очереди». 

По ее словам, заградительные ипотечные ставки в 
марте на фоне динамично возросших цен в первую оче-
редь оказали влияние на проекты, в которых механиз-
мом регуляции спроса и повышения привлекательности 
объекта являлась цена: спрос в проектах массового 
сегмента планомерно снижается и смещается из Петер-
бурга в область, где девелоперы активно выводили на 
рынок проекты в 2021 году. 

Виталий коробов, генеральный директор Element 
development, слова коллеги подтверждает: «лен- 
область действительно сейчас опять в тренде, и при-
чин этому несколько. В  первую очередь — высокая 
стоимость земли в городе и сложность с согласовани-
ем проектов. В Петербурге это стало делать тяжелее, в 
области проще».

«еще один фактор — спрос на недорогое жилье также 
активно смещается в область. а  значит, и предложение 
будет смещаться за ним»,— уверен сергей терентьев, 
директор департамента недвижимости группы Цдс.

комПлекСный Потенциал Наталья 
Осетрова, руководитель проекта gatchina gardens, под-
считала, что по состоянию на май 2022 года в ленобла-
сти возводится 3,2 млн кв. м жилья, лидер по объему 
застройки — Всеволожский район, на него приходится 
около 65% от общего объема строящегося жилья. лидер 
по росту стоимости и инвестиционной привлекательно-
сти — гатчинский район, он же на втором месте по объ-
ему застройки, здесь возводится 15% от всего объема 
жилого строительства в регионе.

«спрос на первичном рынке пока не вернулся к до-
кризисному уровню, но все зависит от качества проекта. 
Загородный рынок чувствует себя лучше, чем город-

ской, но малоэтажные проекты интересны покупателю 
и в городской локации»,— отмечает госпожа Осетрова.

По ее мнению, потенциал развития существует в 
локациях, где есть земельные участки, подходящие под 
проекты комплексного устойчивого развития террито-
рии. «единая социальная среда становится основным 
запросом со стороны покупателей, то есть единичные 
пятна между уже застроенными территориями будет все 
сложнее продавать»,— полагает эксперт.

госпожа Осетрова указывает, что крупные девелопе-
ры уже изменили стратегию: теперь они планируют не 
только жилье и необходимый минимум социальной ин-
фраструктуры, но и развивают общественные простран-
ства для семейного отдыха, работают с рекреацией, 
создают инфраструктуру для здорового образа жизни.

главный вызов тем не менее при общей тен-
денции роста спроса на проекты в ленобласти падение 
продаж у девелоперов там тоже очень ощутимо. Петр 
Войчинский, гендиректор компании «Мк-Элит», счи-
тает, что главный вызов для строительной отрасли ре-
гиона — сокращение объемов продаж в новостройках. 
«сокращение объемов продаж ограничивает возможно-
сти ценового маневра для девелоперов. Законы рынка 
диктуют необходимость снижения цен. Но такой шаг 
может породить у покупателей ожидания дальнейшего 
демпинга. как снижение ставок по льготной ипотеке  
с 12 до 9%, а потом до 7% также делает обоснованной 
выжидательную позицию: может быть, правительство 
решит еще опустить ставки?»— рассуждает эксперт.

тем не менее, отмечает господин Войчинский, в обла-
сти запускаются значительные проекты: «миллионник» 
(по совокупности) заявлен несколькими девелоперами 
в Новоселье, много интереса вызвала предварительная 

(пока неподтвержденная) информация о возможном за-
пуске крупных проектов в поселке им. свердлова (рсти) 
и Виллози («глоракс»). 

«с учетом сокращения количества новостроек в Пе-
тербурге, возможно, область вскоре обойдет мегаполис 
по объемам жилого строительства. В Московской обла-
сти давно строят больше жилья, чем в Москве, и это ни-
кого не удивляет»,— указывает господин Войчинский.

Мария черная, генеральный директор ООО «Бонава 
санкт-Петербург», отмечает, что в Петербурге спрос на 
первичную недвижимость на ранних стадиях строитель-
ства, а также на дома раннесоветских серий останется 
низким. «Прежде всего потому, что сейчас покупка жи-
лья „на котловане“ — это высокорисковые вложения 
с горизонтом финансового планирования семейного 
бюджета на пять-семь лет. Население сейчас в крайней 
степени озабочено стабильностью собственных доходов 
и неохотно берет новые обязательства в виде ежеме-
сячных платежей по ипотеке. Небольшой спрос на дома 
раннесоветских серий связан с плохим состоянием этого 
жилого фонда и низким уровнем его обслуживания. На 
„новую вторичку“ и дома, построенные в последнее де-
сятилетие, спрос останется стабильным»,— говорит она.

Петр Войчинский добавляет: «главная тенденция 
первого полугодия на рынке жилья — остановка цен на 
первичном рынке и небольшое снижение на вторичном. 
разница обусловлена различными условиями по ипоте-
ке. Но эти сегменты зависят друг от друга. если человек 
не может продать имеющуюся квартиру (за разумный 
срок и по адекватной цене) — он не купит и новострой-
ку. Отсюда резкое падение продаж у девелоперов, едва 
ли не большее, чем на сокращение объема сделок на 
вторичке. Цены в новостройках достигли максимума: 
260  тыс. рублей в спальных районах, около 150  тыс. 

в ленобласти. Без ипотеки такое жилье не купить, а 
ипотека пугает, потому что неясно, что будет дальше с 
экономикой, занятостью, зарплатами». Он полагает, что 
меры правительства (такие как снижение ставки ЦБ) не-
много поддержат рынок. «Но докризисных показателей 
уже не будет. средние цены будут (плюс-минус) коле-
баться у сегодняшнего уровня при снижении продаж на 
30–40–50%. На вторичном рынке — аналогично»,— 
уверен эксперт.

ян Фельдман, директор по маркетингу гк  «лен-
стройтрест», подтверждает: «По итогам шести месяцев 
мы видим снижение покупательской активности на рын-
ке новостроек, несмотря на принятые меры господдерж-
ки и смягчение условий льготной ипотеки. В  период 
нестабильности многие покупатели занимают выжида-
тельную позицию».

Ольга трошева, руководитель консалтингового цен-
тра «Петербургская недвижимость», констатирует, что 
на первичном рынке и Петербурга и ленобласти драй-
вером спроса выступает ипотека: доля в сделках под-
нялась до рекордных 84%, сравнимых с показателями 
старта льготной программы в 2020 году и июнем про-
шлого года. Наибольшей популярностью пользуются со-
вместные субсидированные программы застройщиков с 
банками. 

господин Фельдман говорит: «По итогам июня доля 
ипотеки в наших проектах уже превышает 90%. Но без 
субсидируемых застройщиками ставок этих сделок бы 
не было. Однако эти же субсидируемые ставки привели 
к дополнительному росту цен. людям стало не так важ-
но, сколько стоит в итоге квартира и какова доступность 
ставки по кредиту, на первый план выходит размер еже-
месячного платежа, который они смогут позволить ис-
ходя из текущего дохода». n

По иТоГаМ июНя ДоЛя иПоТЕки В НЕкоТорых ПроЕкТах ужЕ ПрЕВышаЕТ 90%

на конец Первого Полугодия 
2022 года Средневзвешенная 
базовая СтоимоСть 
квадратного метра Первичной 
жилой недвижимоСти 
маССового Сегмента  
в ленинградСкой облаСти 
СоСтавляет 150 970 рублей,  
в Петербурге — 199 803 рубля

➔
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эксПЕрТНоЕ МНЕНиЕ

экСПертное мнение

«федеральная Поддержка СтроительСтва 
кПо „кингиСеПП“ увеличена в три раза» 
роССийСкий экологичеСкий оПератор выделит 2,5 млрд рублей на СтроительСтво 
комПлекСа По Переработке отходов «кингиСеПП». выПуСк «зеленых» облигаций 
для Проекта находитСя в финальной Стадии. о технологиях, которые ПланируетСя 
Применить, морфологии муСора и урегулировании «Серых зон» реформы  
раССказал корреСПонденту BUSINESS GUIDE ивану Смирнову генеральный директор  
ао «ук По обращению С отходами в ленинградСкой облаСти» антон бучнев.

BUSINESS GUIDE: В какие сроки начнется строитель-
ство кПО «кингисепп», как будет реализован механизм 
финансовой поддержки и в какие сроки объект будет 
введен в эксплуатацию?
аНТоН БучНЕВ: Проект получил положительное за-
ключение государственной экологической и главной 
государственной экспертиз, ожидаем получения раз-
решительной документации на строительство. Под-
готовительные работы начнутся в самое ближайшее 
время: строительство дороги, выравнивание площадки 
под размещение производственных цехов, подведение 
коммунальной инфраструктуры. В  связи с тем, что в 
ленинградской области наблюдается недостаточность 
объектов размещения отходов, а перерабатывающие 
мощности развиты крайне слабо, завершить строитель-
ство необходимо в кратчайшие сроки и запустить объект 
не позднее первого квартала 2024 года.

изменившиеся экономические условия привели к 
удорожанию сметы проекта, поэтому поддержка со сто-
роны ППк  «рЭО» очень важна. если предварительно 
мы договорились о выделении финансирования в объ-
еме 875 млн рублей при общей смете проекта в 3,5 млрд 
рублей, то сейчас объем поддержки увеличен втрое. 
«Зеленые» облигации позволят в короткие сроки при-
влечь крупный заем под низкий процент, оперативно 
найти замену технологическим решениям, которые уже 
не могут быть реализованы из-за разорванных логисти-
ческих цепочек, и удержаться в рамках экономической 
целесообразности проекта.

Необходимо отметить, что 90% всего оборудова-
ния, которое будет использовано на кПО «кингисепп», 
российского производства, что существенно снижает 
строительные и эксплуатационные риски. Ожидаем, что 
аналогичную поддержку мы получим и при реализации 
нашего второго крупного проекта — строительства кПО 
«рахья», а также третьего инвестиционного проекта — 
завода по переработке пластиков. 
BG: В  Петербурге с июля на 30% повысили тариф на 
вывоз отходов, обосновывая необходимостью строи-
тельства инфраструктурных объектов. В  ленобласти 
повышение было незначительным. Означает ли это, что 
жителей региона ждет еще один скачок платы?
а. Б.: Ни в коем случае. тариф регионального оператора 
утвержден на ближайшие три года. Окупаемость про-
ектов, в которых наша компания выступает якорным 
инвестором, будет достигнута в результате операцион-
ной деятельности, то есть уже после того, как объекты 
реально заработают.
BG: также обеспокоенность жителей вызывает наличие 
в проекте полигонных карт, что предполагает большие 
объемы размещения мусора, а не переработку…
а. Б.: На текущем этапе полностью уйти от полигонного 
захоронения не получится. Задача, поставленная пре-
зидентом рФ,— обеспечить к 2030 году стопроцентную 
обработку ткО и вдвое снизить объем захоронения. 
Под обработкой понимаются сортировка (максимальное 
извлечение фракций, пригодных для вторичной пере-
работки) и обезвреживание — процессы, в результате 
которых уменьшается масса отходов, изменяются их 
физические и химические свойства. к таковым, напри-
мер, относится компостирование, в результате которо-
го биоразлагаемые отходы превращаются в инертный 

грунт, который используется для пересыпки полигонных 
карт для предотвращения негативного воздействия на 
окружающую среду, в том числе возникновения непри-
ятных запахов.

Важно помнить, что современный кПО — это в пер-
вую очередь природозащитное сооружение. использу-
емые инженерные решения полностью исключают про-
никновение вредных веществ в почву. Подходя к выбору 
участка для будущего строительства, мы неслучайно 
остановились на территории бывшего шламонакопи-
теля завода «Фосфорит» — это земли, нарушенные 
промышленной деятельностью, использование которых 
иным способом невозможно.
BG: Почему невозможно добиться переработки отходов 
«в ноль»?
а.  Б.: В процессе потребления мы генерируем очень 
большой объем загрязненной упаковки. с научной точки 
зрения морфология мусора в нашем регионе выглядит 
следующим образом: биоразлагаемая органика (пи-
щевка) — 24%; бумага и картон — 18%; различные по-

лимеры — 18%; стекло — 10%; металлы — 3,6%. Все 
остальное — текстиль, кожа, резина, синтетические на-
полнители, крупногабаритные отходы и предметы оби-
хода, утратившие потребительские свойства (электро-
плиты, холодильники). доли полезных фракций кажутся 
внушительными, но в действительности, как только пи-
щевые отходы соприкасаются с бумагой, пластиком или 
тем более текстилем, непригодным к переработке стано-
вится сразу все. даже в раздельно собранных отходах 
(пластик и стекло) процент засора может достигать 50%, 
и переработчик не принимает партию на утилизацию.

В результате на 90% сегодня смешанные отходы 
поступают на объекты единым потоком и уже непо-
средственно на территории разделяются, дробятся, 
прессуются и размещаются на полигоне. современные 
комплексы переработки для того и нужны, чтобы ми-
нимизировать объем отходов, направляемых на разме-
щение. Это мощнейшие сортировочные линии, которые 
на разных технологических этапах (отсева, грохочения, 
сепарации, сортировки) позволят обеспечить макси-

мальный отбор полезных фракций, которые будут на-
правляться на вторичную переработку.

Одновременно на территории кПО «кингисепп» бу-
дут созданы мощности по производству из биоорганики 
(пищевых и растительных отходов) техногрунта для изо-
ляции отходов на полигоне, а также для производства 
RdF-топлива. речь идет об отходах с восстанавливаемой 
теплотворностью: не подлежащие вторичной переработ-
ке пластмассы (за исключением ПВх), загрязненный бу-
мажный картон, этикетки и прочее. такое топливо может 
быть использовано на цементных или металлургических 
предприятиях, известковых заводах, электростанциях, 
работающих на угле, или в качестве восстановителя в 
сталеплавильных печах.
BG: Прогнозируем ли спрос на такое топливо и насколь-
ко его применение безопасно для населения?
а.  Б.: Восстановленное топливо широко применяется 
в мире, в частности, в соседних с нами Финляндии и 
Швеции. Мощности, генерирующие энергию из отходов, 
задействованы как в промышленном производстве, так 
и на обеспечение теплом населения. Высокие темпера-
туры и современные фильтры исключают попадание в 
атмосферу диоксинов и прочих высокотоксичных при-
месей. На этапе проектирования объектов мы провели 
мониторинг спроса на альтернативное топливо и достиг-
ли предварительных договоренностей с рядом цемент-
ных заводов, работающих в ленинградской области.

Одновременно ведется большая работа на уровне 
правительства рФ по стандартизации продукции, по-
лучаемой из отходов, и возможности ее применения в 
смежных отраслях. реализация комплекса этих мер по-
зволит нам достичь поставленных задач по построению 
экономики замкнутого цикла.
BG: В статусе регионального оператора аО «Ук по обра-
щению с отходами ленинградской области» реализует 
проект по организации раздельного накопления отхо-
дов. как оцениваете результаты?
а.  Б.: как соответствующие стратегическим целям ре-
формы в сфере обращения с отходами. Мы увидели за-
интересованность населения в отделении перерабатыва-
емых фракций отходов. За полтора года на утилизацию 
было направлено 947 тыс. тонн стекла и 285 тыс. тонн 
пластика.

реализация проекта будет продолжена, в этом есть 
прямая заинтересованность правительства ленинград-
ской области: привлекаются субсидии для закупки 
контейнеров для раздельного сбора, прорабатывается 
возможность расширения номенклатуры. со своей 
стороны, как инвестор, мы готовимся к реализации 
большого проекта по созданию кластера по утилизации 
различных видов отходов. На одной производственной 
площадке планируем объединить мощности по перера-
ботке не только бумаги, пластика и металла, но также 
и отходов производств — строительных, сельскохозяй-
ственных, шин, электроники и других. Несмотря на то, 
что в последнее время спрос на вторичное сырье рез-
ко снизился и цены упали до критического уровня, мы 
уверены, что это временное явление. решению должны 
способствовать принятый недавно закон о вторичных 
материальных ресурсах, а также мероприятия по усо-
вершенствованию механизма расширенной ответствен-
ности производителей упаковки. n

аО
 «

Ук
 О

Ол
О»



12  /  кОММерсаНтЪ BUSINESS gUIdE  /  №2/сПБ ПОНедельНик 1 аВгУста 2022 гОда

ПорТы

Порты

контейнеры ПороСли зерном  
за Первое Полугодие грузооборот Портов балтийСкого баССейна оСталСя на уров-
не 2021 года. от введенных Санкций и ухода иноСтранных комПаний ПоСтрадали 
большой Порт Санкт-Петербурга и Порт выСоцк. Санкции влияют на Снижение  
объемов Перевалки контейнеров, нефтеПродуктов, нефти и угля. При этом  
в ленинградСкой облаСти СтроитСя Сразу неСколько Портовых терминалов  
для Перевалки нового груза — зерна. НадеЖда ярМУла

грузооборот портов Балтийского бассейна за шесть 
месяцев составил 123,3 млн тонн, что на 0,2% меньше, 
чем за аналогичный период 2021 года, следует из стати-
стики ассоциации морских торговых портов рФ (асОП). 
Падение объемов грузооборота случилось в марте. По 
последним данным ассоциации морских портов Балтий-
ского моря, грузооборот пяти портов (без учета порта 
калининград) за март составил 17,57 млн тонн, что ста-
ло самым низким показателем за последние три года: 
19,4 млн тонн в 2021 и 21,37 млн тонн в 2022. лидером 
по потерям стал Большой порт санкт-Петербург: за ме-
сяц его грузооборот составил 3,1 млн тонн, что почти на 
41% меньше показателей за март 2021 года.

«Большой порт санкт-Петербург характеризуется 
диверсифицированной структурой перевалки, однако 
снижение затронуло практически все основные номен-
клатуры: в первую очередь контейнеры, затем нефте-
продукты, уголь и минеральные удобрения. По мере 
полного вступления в силу ограничений, предусмотрен-
ных санкционными пакетами ес, снижение по нефтепро-
дуктам и по углю неизбежно продолжится»,— объясня-
ет генеральный директор агентства «Infoline-аналитика» 
Михаил Бурмистров.

контейнеры теряют обороты 
За первое полугодие контейнерооборот портов Бал-
тийского бассейна снизился на 39%: в портах пере-
валили 769,93  тыс. TEU, сообщает асОП. По их ин-

формации, падение экспорта составило 32%, импорта 
— 45%, транзит — 58%. По данным гк global Ports, 
в первом полугодие контейнерный рынок Балтийского 
региона (с учетом калининграда) просел на 38,9%, до 
770 тыс. TEU.

По данным администрации морских портов Балтий-
ского моря, сокращение контейнерооборота в Усть-луге 
продолжается уже три года: в 2021 оборот контейнеров 
уменьшился на 41% по отношение к 2020 году и на 52% 
— к 2019 году. В  порту санкт-Петербург грузооборот 
снижается с меньшими темпами: за 2021 год потеря со-
ставила 3%.

Перевалкой контейнеров в Балтийском бассейне 
занимается группа компаний global Ports, управля-
ющая «Первым контейнерным терминалом», ком-
панией «Моби дик», универсальным терминалом 
«Петролеспорт» в Большом порту санкт-Петербург и 
«Усть-лужским контейнерным терминалом» в порту 
Усть-луга. также перевалкой занимаются аО «Пер-
вая портовая компания», частью которого является 
«контейнерный терминал санкт-Петербурга», и группа 
транспортных компаний «русмарин», под управлением 
которой находится терминал «русмарин-Форвардинг» в 
Большом порту города. контейнерный терминал есть и 
в порту Бронка. 

По мнению специалистов гк global Ports, контей-
нерооборот несет серьезные потери из-за совокуп-
ности факторов: контейнерные маршруты обслужива-

лись крупными иностранными компаниями, которые 
приостановили работу в россии. санкции на часть 
товаров, поставляемых из россии и в россию, зна-
чительно ограничили возможности трансшипмента в 
портах европы, говорят в global Ports. с российского 
рынка ушли или приостановили деятельность мно-
гие международные компании, крупные импортеры 
по ряду товарных сегментов прекратили поставки, 
большая часть грузов которых перевозилась в кон-
тейнерах. 

Международные логистические компании, занима-
ющиеся контейнерными перевозками, объявили о пре-
кращении сотрудничества с россией в начале марта. 
Букинг приостановили датская компания Maersk, швей-
царско-итальянская Mediterranean Shipping Company 
(MSC), французская CMA CgM, японская Ocean Network 
Express (ONE). В конце марта Maersk заявила, что наме-
рена полностью уйти с российского рынка.

«Происходит перераспределение грузопотоков в 
сторону дальнего Востока. Экспортные грузопотоки 
переориентируются в сторону азии через морские и 
сухие железнодорожные терминалы. ряд экспортеров 
вынужден перестраиваться с контейнерных перевозок 
на генеральные и навалочные грузы — растет интерес 
к неконтейнерным грузам»,— добавляют в компании. 

Финансовый аналитик, автор стратегий автоследо-
вания компании «Финам» дмитрий Марков полагает, 
что грузооборот контейнеров с потребительскими 

товарами и продуктами до конца лета продолжит по-
казывать падение до 40% год к году, а по мере роста 
импорта к концу года просадка уже может составить в 
пределах 20%.

Эмбарго на нефть и уголь В конце мая евросоюз ввел 
частичное эмбарго на нефть и нефтепродукты. Запрет 
на импорт сырой нефти из россии начнет действовать 
через полгода, на нефтепродукты — через восемь 
месяцев. с августа вступает в силу запрет на покупку, 
импорт или передачу угля и других видов твердого ис-
копаемого топлива в ес, если они происходят из россии 
или экспортируются из россии, введенный пятым паке-
том санкций евросоюза в апреле.

Перевалка нефтепродуктов в Балтийском бассейне 
ведется в терминалах санкт-Петербурга, Приморска, 
Усть-луги и Высоцка; нефти — в Усть-луге и Примор-
ске. Приморск, в отличие от других портов, специализи-
руется только на нефти и нефтепродуктах. Перевалкой 
наливных грузов в порту занимается Приморский торго-
вый порт, входящий в группу Новороссийского морского 
торгового порта, основным акционером которой являет-
ся «транснефть». За 2021 грузооборот нефти и нефте-
продуктов в Приморске составил 53  млн тонн. Начало 
года для порта выдалось успешным: за январь — март 
его грузооборот составил 14,8 млн тонн (на 17% больше, 
чем за аналогичный период 2021 года).

Превосходит показатели Приморска порт Усть-луга: 
за 2021 год в нем перевалили 55,5  млн тонн нефти и 

за ПЕрВоЕ ПоЛуГоДиЕ 2022 ГоДа коНТЕЙНЕрооБороТ ПорТоВ БаЛТиЙскоГо БассЕЙНа сНизиЛся На 39%
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ПорТы БЛаГоусТроЙсТВо

общеСтвенные  
ПроСтранСтва  
множатСя  
C начала 2022 года в Петербурге  
было заявлено о Создании  
18 новых общеСтвенных ПроСтранСтв,  
шеСть из них уже дейСтвуют. деНис кОЖиН

такие данные приводит проект Retrogradu.net. Большая 
часть (12)  — локальные проекты, финансируемые за 
счет бюджета города. число пространств, которые соз-
даются бизнесом, невелико (их четыре), но они будут 
масштабными. кроме того, на Васильевском острове 
планируют создать Научный квартал, который, возмож-
но, получит федеральное финансирование, а ОаО рЖд 
обещает в этом году благоустроить сквер у Балтийского 
вокзала.

Парки, скверы и заброшенные территории в разных 
районах города благоустроят в рамках проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды». В этом году 
создадут общественное пространство у Витебского 
вокзала, завершат второй этап благоустройства сквера 
Петра семененко (кировский район) и набережной реки 
карповки (от Барочного моста до Песочной набережной). 
к 2024 году бывшую усадьбу «Уткина дача», располо-
женную на пересечении рек Оккервиль и Охта, также 
облагородят. После окончания реконструкции Централь-
ной тЭЦ на Новгородской улице здесь также создадут 
общественное пространство, но чиновники пока не на-
зывают сроков реализации проекта. В  колпино начало 
работу необычное пространство — орнитологическое, 
единственная публичная площадка для наблюдения за 
птицами. территория на берегу реки ижоры оборудована 
биноклями, установлены игровые комплексы для детей 
и защищенные от дождя «взрослые» места для чтения. 

городскими властями также заявлено несколько 
достаточно крупных проектов. Варианты нового обще-
ственного пространства на пляже парка 300-летия сей-
час обсуждают жители. На Васильевском острове к 2024 

году планируют создать Научный квартал — единую 
систему публичных пространств рядом с главным зда-
нием университета, но о деталях пока не рассказывают. 
известно лишь, что инициатива исходит от российской 
академии наук.

Проектов, которые реализует бизнес, анонсировано 
немного, но все они достаточно крупные. В  феврале 
этого года открыли арт-пространство Zarenkov gallery 
на социалистической улице, а летом — продолжение 
«севкабель Порта» — «Брусницын холл». Осенью в 
здании Варшавского вокзала начнет работу крупнейший 
в европе фуд-молл: на территории разместится более 
90  ресторанов на 4  тыс. посадочных мест. По инфор-
мации комитета по инвестициям, в ближайшие годы 
«газпром» реконструирует стадион «Петровский» в 
культурно-спортивный комплекс и мультифункциональ-
ное общественное пространство. 

«В  прошлом году мы создали базу и карту обще-
ственных пространств и актуализируем ее. сегодня в 
Петербурге 59  действующих и 45  планируемых проек-
тов. к сожалению, единичные проекты становятся точ-
ками притяжения для жителей и гостей города. Парки 
простаивают, во многих из них нет даже комфортной 
базы: туалетов, точек питания. Властям необходимо во-
влекать не только горожан в выбор проекта будущего 
пространства, необходим активный диалог с бизнесом. 
Московские проекты — парк горького, ВдНх, „Заря-
дье“ — показывают, что заинтересованность власти в 
качественном развитии дает потрясающий эффект»,— 
комментирует станислав Баканов, основатель портала 
Retrogradu.net. n

Порты благоуСтройСтво

грузооборот Портов балтийСкого баССейна
ПЕрВоЕ ПоЛуГоДиЕ  

2021 ГоДа, МЛН ТоНН
ПЕрВоЕ ПоЛуГоДиЕ  

2022 ГоДа, МЛН ТоНН
изМЕНЕНия,  

% 

оБщиЙ оБъЕМ ГрузооБороТа ВсЕх ПорТоВ 
БаЛТиЙскоГо БассЕЙНа

123,5 123,3 –0,2

БоЛьшоЙ ПорТ саНкТ-ПЕТЕрБурГ 30,6 21,4 –30,1

ПорТ усТь-ЛуГа 52,9 58,4 10,30

ПорТ ПриМорск 26,1 30,5 16,80

ПорТ ВысоЦк 8,4 7,9 –6

НаЛиВНыЕ Грузы 65,9 74,7 13,30

сухиЕ Грузы 57,6 48,6 –15,60

исТОчниК: АссОциАция МОРсКих ТОРгОвых пОРТОв

нефтепродуктов. В Усть-луге за перевалку нефти и за-
бор нефтепродуктов отвечает «Усть-луга ойл», только 
за нефтепродукты — «НОВатЭк Усть-луга» и «Порт- 
энерго». Порт Высоцк и Большой порт санкт-Петербург 
последние три года показывают стабильные результаты: 
Высоцк за 2021 год увеличил грузооборот нефтепродук-
тов на 5%, санкт-Петербург — на 1%. В Высоцке пере-
валкой занимается «распределительный перевалочный 
комплекс — Высоцк лУкОйл-II», в городе основные 
игроки — «Петербургский нефтяной терминал», «газ-
промнефть терминал сПб», «трансойл», «Балтимор», 
«контур сПб» и «комтрейд».

«с нефтью и нефтепродуктами ситуация лучше, чем 
с углем: их рентабельно возить на дальние расстояния 
при текущей ценовой конъюнктуре. Поэтому вместо 
стран ес поставки пойдут в дружественные» стра-
ны»,— объясняет дмитрий Марков. Эксперт полагает, 
что грузооборот нефтепродуктов до конца года будет на 
уровне 2021 года, так как санкции начнут действовать по 
ним с 5 февраля 2023 года.

Уголь в Балтийском бассейне идет через морские 
терминалы четырех портов: Усть-луга, Высоцк, Выборг 
и санкт-Петербург. Большой порт санкт-Петербург в 
общем объеме перевалки значительной роли не играет: 
с 2019 по 2021 год грузооборот угля и кокса сократился 
на 78% и составил 0,04 млн тонн. Промежуточные роли 
занимают порт Высоцк, перевалки в котором осущест-
вляет «Порт Высоцкий», и Выборг, в котором работает 
«Порт логистик». За январь — март 2022 года «Порт 
Высоцкий» перевалил 846 тыс. тонн угля и коксы, «Порт 
логистик» — 140,9 тыс. тонн.

Основные угольные терминалы находятся в порту 
Усть-луга: «ростерминалуголь», «Новые коммуналь-
ные технологии», «Универсальный перегрузочный 
комплекс» и «Усть-лужский контейнерный терми-
нал», который ведет работу с углем в рамках про-
граммы по расширению номенклатуры грузов порта 
с 2018 года. За 2021 год суммарно в Усть-луге было 
перевалено 42 млн тонн угля и кокса. дмитрий Мар-
ков предполагает, что к концу года снижение грузоо-
борота угля может составить до 50% с последующим 
медленным восстановлением по мере отладки по-
ставок в «дружественные» страны. По мнению ана-
литика, поставки угля и нефти в перспективе можно 
переориентировать в страны Юго-Восточной азии, в 
африку и латинскую америку. господин Марков от-
мечает, что полная перенастройка поставок в новые 
страны потребует не менее года и повлечет за собой 
рост расходов у владельцев грузов из-за увеличения 
расстояний. 

зерновые терминалы Новым грузом 
Балтийского бассейна может стать зерно, грузооборот 
которого в Большом порту санкт-Петербург и порту 
Выборга за 2021 год суммарно составил всего 0,1 млн 
тонн. На территории ленобласти ведется строитель-
ство сразу нескольких зерновых терминалов. «Зер-
но — один из самых безопасных грузов для портов. 
На продукцию сельского хозяйства не накладывают 
санкции из-за существующего в мире дефицита продо-
вольствия»,— поясняет особенность зерновых грузов 
господин Марков. По словам эксперта, зерно из портов 
Балтики пойдет в страны Юго-Восточной азии, Ближ-
него Востока и в африку.

Первый глубоководный зерновой терминал, пред-
назначенный для перевалки 4 млн тонн зерна, должен 
заработать в Высоцке в 2022 году, сообщается на сайте 
стивидорной компании «Порт Высоцкий». По инфор-
мации от администрации ленобласти, для перевалки 
зерновых был выделен один из трех угольных причалов 
компании.

В 2024 году планируется ввод в строй универсаль-
ного торгового терминала Lugaport от «Новотранса» в 
порту Усть-луга. группа компаний «агротеххолдинг», 
занимающаяся проектированием комплекса по пере-
валке зерновых грузов, в апреле этого года приступила 
к строительным работам. Первую очередь комплекса 
планируют запустить уже в 2023 году. согласно проекту, 
комплекс предназначен для перевалки около 7 млн тонн 
зерна в год. Помимо зерновых, Lugaport предназначен 
для переработки навалочных, генеральных и пищевых 
грузов, общим объемом более 24  млн тонн, включая 
зерно.

«Основная задача терминала — перенаправить на 
себя те грузы, которые сегодня идут в Прибалтику и 
Финляндию. стоимость перевалки грузов, переориенти-
рованных на Lugaport, составит около 17,5 млрд рублей 
ежегодно. Это означает, что колоссальные средства… 
пополнят российский бюджет и останутся в экономике 
россии»,— говорится на сайте «Новотранса».

В 2026 году в Усть-луге появится еще один зерновой 
терминал. соглашение о сотрудничестве в реализации 
проекта было подписано на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме между губернатором 
ленобласти александром дрозденко и директором Ук 
«содружество» александром Шендерюком-Жидковым. 
В  планах группы компаний «содружество» — строи-
тельство производственно-логистического комплекса, 
ориентированного на экспорт и импорт зерновых, пи-
щевых и иных насыпных грузов. Объем инвестиций в 
проект, по информации пресс-службы, составит более 
30 млрд рублей.

Возведение зернового терминала на Балтики ведет-
ся и в рамках строительства   глубоководного универ-
сального морского портового комплекса «Приморский 
универсально-перегрузочный комплекс». Базовый гру-
зооборот терминала, по данным «Приморского УПк», 
составит 5 млн тонн, в перспективе может увеличиться 
до 7 млн тонн. кроме зерна, в «Приморском УПк» будут 
вестись перевалки угля, минеральных удобрений, гене-
ральных грузов и грузов в контейнерах. Проект планиру-
ют завершить к 2024 году, а в 2025-м провести опытную 
эксплуатацию терминалов.

О безопасности зерновых грузов говорит и Михаил 
Бурмистров: «Более или менее защищенными от санк-
ций грузами сейчас являются зерно и в какой-то степени 
минеральные удобрения, поэтому реализация проектов 
по строительству зерновых терминалов Lugaport и в Вы-
соцке позволяет рассчитывать на позитивную динамику 
хотя бы по этим видам грузов».

белоруССкие Порты Помимо возведения 
новых терминалов, в ленобласти планируют строитель-
ство порта для Белоруссии. О том, что под Петербургом 
появится белорусский порт, стало известно еще в фев-
рале — после встречи Владимира Путина с алексан-
дром лукашенко. 

администрация ленобласти строительство ново-
го порта не комментирует. По информации от пресс-
службы администрации, белорусская сторона сейчас 
самостоятельно рассматривает варианты, предложен-
ные ей областью, а дальнейшие переговоры будут 
вестись на уровне Минтранса рФ. Однако александр 
дрозденко в интервью белорусскому каналу ОНт в 
начале июня заявлял, что рассматривается «комби-
нированный вариант»: строительство нового порта и 
использование существующих терминалов в Усть-луге 
и резервного порта Бронка. По мнению господина Мар-
кова, загрузка свободных терминалов белорусской 
продукцией положительно скажется на финансовом 
состоянии портов, а новый порт создаст дополнитель-
ные рабочие места. n

сЕГоДНя В ПЕТЕрБурГЕ НасчиТыВаЕТся 59 ДЕЙсТВующих и 45 ПЛаНируЕМых ПроЕкТоВ оБщЕсТВЕННых ПросТраНсТВ
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ТуризМ

туризм

неоСвоенный Потенциал на фоне ограничений выездно-
го туризма внутренний туриСтичеСкий рынок роССии Переживает новое развитие. 
ленинградСкая облаСть, как говорят экСПерты, имеет огромный Потенциал  
развития в этом наПравлении. Олег ПриВалОВ

По данным «суточно.ру», самые популярные города по 
бронированиям жилья на ресурсе — Выборг, Мурино, 
Петергоф, Пушкин и кудрово. также популярны крон-
штадт, Песочный, Приозерск, гатчина. 

«если говорить о регионе в целом, то доля брони-
рований жилья в санкт-Петербурге и ленобласти на 
нашем сервисе в первом полугодии составила 21,8% от 
всех бронирований по россии. В прошлом году этот по-
казатель составлял 13,9%»,— говорит Юрий кузнецов, 
генеральный директор «суточно.ру». 

Наталия розенблюм, директор по гостиничному 
консалтингу Knight Frank Russia, добавляет: «Можно с 
уверенностью утверждать, что санкт-Петербург доста-
точно успешно переживает кризис. Например, по итогам 
июня 2022 года загрузка гостиниц в городе составила 
более 80%. Это хороший показатель, хотя, конечно, до 
пандемии и до закрытия границ он был еще выше. Во 
время знаковых мероприятий, таких как „алые паруса“, 
загрузка отелей достигает максимальных значений и 
доходит до 95–100%, что еще раз свидетельствует об 
активности рынка. для летнего периода стандартная си-
туация, когда и в выходные, и в будние дни загрузка го-
стиниц высокая. ленинградская область имеет более ку-
рортный характер и обладает большим потенциалом за 
счет близости города с высокой деловой активностью. 
Учитывая ограничения и проблемы с логистикой на юг и 
отсутствие рейсов на зарубежные направления, леноб- 
ласть с ее достаточно мягким климатом имеет большой 
потенциал для развития, так как позволяет совместить 
культурно-познавательный отдых с рекреационным».

евгения тучкова, заместитель директора департа-
мента стратегического консалтинга Nikoliers, считает, 
что на фоне ограничений выездного туризма внутрен-
ний туристический рынок россии переживает новое раз-
витие. «гостиничный рынок — это сегмент, в котором 
не спрос рождает предложение, а предложение стиму-
лирует спрос. Поэтому активное создание и улучшение 
туристической инфраструктуры, появление интересных 
и разнообразных концепций способствуют притоку тури-
стов»,— замечает эксперт.

ключевыми тенденциями на данном рынке, по ее 
мнению, можно назвать стремительное развитие тури-
стической инфраструктуры, освоение новых районов 
для размещения, открытие новых туристических лока-
ций (глэмпингов, экотроп). В целом рынок стремится к 
развитию, поскольку с появлениями трудностей путе-
шествий за рубеж возник спрос на качественный отдых 
внутри страны.

Структурные изменения Замещение 
иностранного (въездного) туризма внутренним приво-
дит к структурным изменениям спроса. ленинградская 
область остается привлекательной для петербуржцев и 
для приезжих из других регионов. Но снижение средне-
го чека порождает дефицит качественных мест разме-
щения уровня «две-три звезды». а  экономическая не-
определенность, рост цен на строительные материалы и 
недоступность кредитных ресурсов («длинных денег») 
ограничивают запуск новых проектов.

Петр Войчинский, гендиректор компании  
«Мк-Элит», подсчитал, что средняя стоимость раз-
мещения в ленобласти — 3–4  тыс. рублей в сутки (с 
человека) в будни, 5–6 тыс. рублей в выходные. «Боль-
шой популярностью пользуются кемпинги и глэмпинги. 
На традиционно популярных базах отдыха („илоранта“, 
„Охта Парк“) места забронированы до сентября-октября. 
Формат рекреационных апартаментов в ленобласти 
приживается с трудом: администрация не приветствует 
такие проекты, подозревая в них (не без оснований) по-
пытки строить жилье в местах, не предназначенных для 
жилой застройки»,— говорит господин Войчинский.

господин кузнецов отмечает: «За год средняя стои-
мость на аренду жилья в ленобласти выросла на 27%. 
если в январе — июне прошлого года она составляла 
2739 рублей за сутки, то в январе — июне этого года — 
уже 3493 рубля». 

квартиры Преобладают При этом экс-
перты говорят о неудовлетворенном спросе на недоро-
гие объекты размещения. господин кузнецов обращает 
внимание, что примерно 70% бронирований приходится 
на квартиры. самые востребованные у арендаторов 
типы жилья — однокомнатные квартиры, студии и не-
большие апартаменты. «В последние годы из-за панде-
мии мы наблюдаем сильное смещение спроса с аренды 
номеров в гостиницах на аренду квартир. В первую оче-
редь популярность квартир связана с их большей изоли-
рованностью, с тем, что в них можно избежать лишних 
контактов. кроме того, как известно, в последние годы 
у россиян ощутимо снизились доходы, многие вынуж-
дены экономить, а аренда квартиры стоит на 20–50% 
дешевле, чем аренда номера в гостинице. Особенно это 
выгодно, если ехать в путешествие семьей»,— говорит 
господин кузнецов. Помимо этого, в большинстве квар-
тир есть кухонные зоны, что позволяет готовить само-
стоятельно и экономить еще и на питании. 

также в ленобласти растет спрос на аренду домов. 
«из интересных трендов, которые можно отметить, не 
первый год растет доля глэмпингов и небольших доми-
ков на двоих. В  среднем такая аренда стоит примерно 
10,5 тыс. рублей за сутки»,— добавляет эксперт. 

аПартаменты наСтуПают светлана 
Московченко, руководитель отдела исследований Knight 
Frank St.  Petersburg, говорит, что в текущих условиях 
внутренний туризм продолжит активно развиваться. 
«На рынке апартаментов мы отмечаем оживление спро-
са на рекреационные юниты: продажи за первое полу-

годие 2022 года в два раза превысили показатели 2021 
года. Это обусловлено привлекательностью прибрежных 
локаций Петербурга и желанием проводить время, а по-
рой и проживать постоянно в современных комплексах, 
расположенных в курортном направлении. девелоперы 
анонсируют проекты нового строительства и редевелоп-
мента, что дополнительно увеличит объем существую-
щего рынка. За счет растущей конкуренции данный сег-
мент будет развиваться с точки зрения наполненности 
объектов инфраструктурными составляющими»,— рас-
суждает госпожа Московченко.

Виталий коробов, директор компании Element 
development, подтверждает слова коллеги: «Относи-
тельно недавно появился новый формат лотов — ре-
креационные. такие проекты становятся все более по-
пулярными среди туристов из-за развития транспортной 
доступности курортных районов города и области. Вы-
сокий уровень турпотока делает такие апартаменты все 
более привлекательными для инвесторов. В результате 
спрос на них вырос в два раза за первое полугодие с 
перспективой дальнейшего роста. Можно даже сказать, 
что такой формат становится трендом».

Наталья Осетрова, руководитель gatchina gardens, 
считает, что региону нужны проекты с международными 
стандартами, ведь качество жилой и рекреационной сре-
ды — это то, за что покупатель готов платить. «Жители 
россии, привыкшие проводить отпуск за границей, имеют 
высокие требования к гостиничной и ресторанной инфра-
структуре, им важна и атмосфера, и однородная социаль-
ная среда. Поэтому девелоперам, работающим в сегменте 
рекреационной недвижимости, стоит изначально заклады-
вать в экономику проекта высокие стандарты качества и 
предусмотреть комплексность функций. Малоэтажные зе-
леные форматы во времена всплесков эпидемий особенно 
актуальны, люди делают выбор исходя из таких критери-
ев, как минимальный риск заболеть и возможности для 
восстановления здоровья»,— говорит госпожа Осетрова.

евгения тучкова прогнозирует: «В перспективе не-
скольких лет мы ожидаем появления нового формата 
рекреационной недвижимости — condo resorts. Это за-
городный проект, предлагающий инфраструктуру для 
отдыха и продающийся лотами частным инвесторам. 
За счет такого способа реализации экономика проекта 
становится более привлекательной для девелоперов по 
сравнению со строительством классических загород-
ных отелей, а ориентация на инвесторов предполагает 
необходимость полноценного отельного управления и 
внедрения доходных программ. На фоне роста туристи-
ческой отрасли мы ожидаем, что у таких проектов будет 
большой потенциал». n
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ВЕСЬ ДЕНЬ

Kоммерсантъ.ru
санкт-петербург

ПОСТОЯННОЕ ОБНОВЛЕНИЕ САЙТА

ТОЧНЫЕ ПРОГНОЗЫ И ГЛУБОКИЙ АНАЛИЗ

ОБЪЕКТИВНОЕ ОТНОШЕНИЕ К ФАКТАМ, КОМПЕТЕНТНОСТЬ  
И БЕСПРИСТРАСТНОСТЬ

ОДНО ИЗ САМЫХ АВТОРИТЕТНЫХ И ВЛИЯТЕЛЬНЫХ ИЗДАНИЙ 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ, ПРИНИМАЮЩИХ РЕШЕНИЯ
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+»

с «Коммерсантом» www.kommersant.ru/regions/78

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ  
НА НАШ КАНАЛ  
В TELEGRAM




